
№176 (29.120)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

WWW.MK.RU

МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

пятница

сентября 202322

РОССИЯНАМ СТАНЕТ ТРУДНЕЕ ПРОДАТЬ СТАРЫЕ АВТОМОБИЛИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global

ГЕГЕМОНИЯ ДОЛЛАРА 
УХОДИТ В ПРОШЛОЕ

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

Что помогло армии Азербайджана 
за 30 часов достичь поставленных целей

Вооруженные силы Азербайд-
жана за сутки с небольшим провели 
максимально успешную локальную 
антитеррористическую операцию, 
которую уже называют третьей ка-
рабахской войной. Успех миссии 
обеспечили не только техника, 
вооружение и личный состав, но 
и натовская система шифрования 

связи, которую американцы не ста-
ли отключать.

Военный эксперт, бывший 
офицер американской армии Ста-
нислав Крапивник, в беседе с «МК» 
рассказал, почему у армии Кара-
баха не было шансов на победу, и 
оценил потенциал армии Баку.

ОДНОДНЕВНАЯ ВОЙНА

Читайте 3-ю стр.

Разрешить школам по своему усмотре-
нию оставлять детей на второй год без со-
гласия родителей — с таким призывом группа 
учителей с Алтая вышла в Совет Федерации. 
Мол, по закону-то можно не переводить, если 
у ребенка неуспеваемость по двум предметам 
или больше. А вот родители упираются, не 
хотят, чтобы ребенок официально становился 
недорослем. Поэтому необходимо срочно 
переписать федеральную норму: на второй 
год оставлять и родителей не спрашивать.

Да, возможно, родителей не особенно 
радует второй год для их ребенка. Хресто-
матийный образ лохматого второгодника, 
антагониста хороших детей из стенгазет, за-
сел у нашего человека в подсознании. Вместе 
с Митрофанушкой: «Не хочу учиться, хочу 
жениться», хотя с Фонвизиным знаком не каж-
дый. Или, например, с усатым дядькой, кото-
рый сидит в классе вместе с малышней. Если 
это не Ломоносов в Славяно-греко-латинской 
академии, значит, второгодник.

Любили еще раньше таких отстающих 
учеников всей школой виноватить и песочить 
— что там за такая-сякая семья, какие у них 
проблемы... Личных тайн от общества тогда 
у людей не было. Зато, к примеру, аутизм, от-
клоняющееся развитие представляли тайну 
для самих педагогов, даже не подозревающих 
о том, что этот ребенок, возможно, просто не 
может хорошо учиться.

Однако вот в чем казус — двоечника в 
нынешние времена днем с огнем не сыщешь, 
двоечник — вымирающий вид. А второгодник 
— тот вовсе легендарный зверь, как неза-
мерзший мамонт или единорог. 

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ 
ВТОРОГОДНИКОВ

Читайте 4-ю стр.

НАКАНУНЕ 
СОТОГО СЕЗОНА 
ТЕАТРА САТИРЫ 
АЛЕКСАНДР 
ШИРВИНДТ 
ПРИЗВАЛ 
СОПРОТИВЛЯТЬСЯ 
МОНОТОННОСТИ 
Он отправится 
со спектаклем 
в Узбекистан, 
где впервые побывал 
полвека назад
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ЦЕНОВОЙЙ ФАРШ-БРОСОК
Свинина в России 

может резко 
подорожать

Подорожание мяса за последние 
месяцы стало настоящим бедствием 
для отечественного продовольствен-
ного рынка. И если овощи, скажем, пе-
риодически сезонно дешевеют, то цены 
на мясо упорно рвутся только вверх. А 
ведь именно за мясными продуктами 

россияне наблюдают особенно при-
стально и болезненно реагируют на лю-
бое колебание стоимости. Ведь именно 
свинина и курятина, по сути, пока еще по 
карману нашим согражданам. Красное 
мясо — говядина и баранина — давно 
превратились в экзотику. Между тем 

Ассоциация крестьянских и фермерских 
хозяйств России (АККОР) заявила о гря-
дущем резком подорожании свинины, 
процентов на 10–20. Похоже, скоро и это 
мясо станет недоступно для массового 
потребителя.

Читайте 2-ю стр.

С недавних пор автоматический 
штраф за непристегнутый ремень без-
опасности в Москве можно получить и за 
пассажира. Заплатить 1000 рублей за это 
нарушение придется автовладельцу (на-
помним, обязанность перевозить только 
пристегнутых ремнями пассажиров есть 
в ПДД). Следить за этим «научили» более 
200 комплексов фиксации с нейросетью. 
Приведет ли это к новым казусам с на-
ложенными по ошибке штрафами и как 
избежать таких ошибок — разбирался 
«МК».

АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ «ПРОПИШУТ РЕМНЯ» ЗА ВСЕХ
В Москве камеры стали штрафовать 

за непристегнутых пассажиров

Читайте 6-ю стр.
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Весьма необычный эксперимент 
провели ученые Томского госуниверси-
тета в одном из городских кинотеатров. 
Они собрали общий выдыхаемый зри-
телями воздух в зале, чтобы проверить 
его на наличие коллективного стресса. В 
лаборатории лазерного молекулярного 

имиджинга и машинного обучения обо-
зревателю «МК» рассказали о более де-
тальных исследованиях состояния ор-
ганизма человека путем исследования 
его биологических материалов.

Томские ученые впервые измерили 
психологическое состояние людей 

по выдыхаемому в помещении воздуху

ДИАГНОЗ НА ВЫДОХЕ

Читайте 4-ю стр.
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Уголовное дело по факту 
ДТП с участием известного 
космонавта, героя России 
Олега Артемьева, возбу-
дили правоохранительные 
органы — спустя почти год 
после самой аварии. Столь 
долгий срок доследствен-
ной проверки связан с чи-
сто бюрократическими 
трудностями. Покоритель 
космоса не только обла-
датель многочисленных 
регалий, но и депутат 
Московской городской 
думы, а на возбуждение 
дел против людей такого 

статуса требуется санкция 
силовика самого высокого 
уровня.

Как сообщал в свое 
время «МК», под колеса 
автомобиля «Мицуби-
си Паджеро», которым 
управлял Артемьев, попал 
63-летний руководитель 
проекта ЦПК «Звездный 
городок» Анатолий Уронов. 
Это случилось вечером 17 
октября 2022 года. Муж-
чина переходил дорогу по 
пешеходному переходу в 
подмосковном поселке 
Свердловский. 52-летний 

Олег Артемьев ехал из 
Лосино-Петровского до-
мой, в Королёв, и наехал 
на пешехода. После ЧП он 
сам вызвал «скорую».

За прошедшие месяцы 
были проведены много-
численные экспертизы: 
автотехническая, судебно-
медицинская. Несколько 
раз менялись следовате-
ли; сначала делом зани-
малось МВД, затем оно 
перешло в Следственный 
комитет. Известно, что 
между участниками аварии 
неоднократно проходили 

переговоры, однако ни-
каких досудебных дого-
воренностей, в том числе 
материальных, достичь не 
удалось. Максимальное 
наказание, которое может 
грозить Артемьеву, — до 2 
лет лишения свободы. 

Пострадавший в ДТП 
недавно вернулся к рабо-
те. Однако восстановить 
полностью здоровье уже 
не получится: мужчина 
получил многочислен-
ные переломы, несколь-
ко дней лежал в коме, а в 
общей сложности провел 
на больничной койке около 
полугода. Ему предстоят 
еще несколько операций и 
санаторное лечение.

У ВОДИТЕЛЯ БЕЗ РУКИ ПОСЛЕ 
АРЕСТА ОБНАРУЖИЛИ ГАНГРЕНУ 

НА НОГЕ
Заключение в спецпри-

емник за управление ма-
шиной в нетрезвом виде 
позволило обнаружить 
сухую гангрену на ноге у 
39-летнего жителя под-
московного Ногинска. При 
этом в свое время ему по 
аналогичной причине ам-
путировали… руку!

Как стало известно «МК», 
в исправительное учреж-
дение мужчина попал 19 
сентября по решению 
мирового суда. За пья-
ную езду его наказали 10 
сутками ареста. А уже на 
следующий день горе-
водитель стал жаловаться 
на боли в ногах. Мужчина 
пояснил, что отморозил их 
еще зимой, когда катался 
на квадроцикле, но за мед-
помощью не обращался, 
надеялся, что боль уйдет 
сама. Прибывшие в спец-
приемник медики опеши-
ли: даже беглый осмотр 
позволил сделать вывод, 
что у правонарушителя 

началась гангрена, ему 
необходима операция. 
Так что после выхода из 
спецприемника его ждут 
хирурги. 

Трагизма ситуации до-
бавляет тот факт, что муж-
чина и так является инва-
лидом 2-й группы: когда 
он был подростком, ему 
отняли правую руку. У пар-
ня был простой перелом, 
но он умудрился занести 
в рану инфекцию и в итоге 
был вынужден расстаться 
с конечностью. При этом 
гражданин мог себя обслу-
живать и даже водить ма-
шину — он был левшой. К 
сожалению, инвалидность 
не помешала ему развить 
и вредные привычки. Но-
гинчанин пристрастился 
к алкоголю, в драке избил 
собутыльника и попал в 
тюрьму. Когда вышел на 
свободу, продолжил мо-
рально разлагаться и те-
перь близок к тому, чтобы 
лишиться еще и ноги.

ПОДРОСТКА ПОПЫТАЛИСЬ УБИТЬ 
ЗА ТО, ЧТО ОН ПЕРЕВОДИЛ ЧЕРЕЗ 

ДОРОГУ БАБУШКУ

На грани и жизни смерти 
оказался 15-летний под-
росток, которого зверски 
избили двое неадекват-
ных молодых людей на 
пешеходном переходе на 
севере Москвы. Мальчик 
переводил через дорогу 
свою бабушку, и отмороз-
кам показалось, что они 
движутся слишком мед-
ленно.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в среду ве-
чером возле торгового 
центра на Лобненской ули-
це. Двое братьев-погодков 
(им 14 и 15 лет) шли из 
магазина домой вместе 
с бабушкой. Когда троица 
не торопясь переходила 
дорогу, к ним пристали 
буйные незнакомцы лет 
20–22 на вид. Мужчины на-
чали задирать школьников 

— якобы те вместе с бабуш-
кой задерживали движе-
ние. Младшему брату они 
дали пощечину, после чего 
старший подросток попы-
тался защитить родствен-
ника. Это еще больше 
распалило негодяев. Они 
нанесли ему множество 
ударов в голову, живот и 
грудь, а затем попытались 
вышвырнуть на проезжую 
часть. Подросток зацепил-
ся за столб и потерял со-
знание. Мужчины быстро 
ретировались. Когда при-
ехала «скорая», постра-
давший был при смерти, у 
него остановилось сердце. 
Врачам удалось реаними-
ровать мальчика, ночью в 
больнице ему провели ло-
ботомию. Пострадавший 
по-прежнему в коме, его 
состояние оценивается 
врачами как стабильно 
тяжелое.

Одного из подозревае-
мых в избиении детей за-
держали. Им оказался 21-
летний молодой человек. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в ходе допроса он 
признал вину, в ближайшее 
время ему будет предъяв-
лено обвинение. 

КОСМОНАВТ АРТЕМЬЕВ СТАЛ ФИГУРАНТОМ 
УГОЛОВНОГО ДЕЛА ЧЕРЕЗ ГОД ПОСЛЕ ДТП

ТАКСИСТОВ ХОТЯТ ПЕРЕСАДИТЬ 
НА ЭЛЕКТРОМОБИЛИ

Подготовкой законода-
тельной базы для перехода 
российского таксомотор-
ного парка на электромо-
били занялся Минтранс. 
Законопроект рассчитан 
на дальнюю перспективу — 
до 2030 года. Предполага-
ется, что к этому году цена 
на электротранспортные 
средства снизится до при-
влекательного уровня. В 
результате количество при-
обретаемых электромоби-
лей должно существенно 
вырасти, их доля может 
составить 15% от общего 
объема авторынка. 

Всего к 2030 году в Рос-
сии должно быть более 
1,4 млн электроавто. Для 
таких смелых прогнозов 
есть определенные осно-
вания: с 2021 года, когда 
была принята концепция, 
по сегодняшний день чис-
ленность электромобилей 
на российских дорогах 

выросла с 16,5 до 26,5 тыс. 
штук (на 60%). Только за 
год их количество увеличи-
лось на 7 тыс. штук, в 2022 
году их было 19,5 тыс.

Авторы законопроекта 
подчеркивают, что исполь-
зование в такси электро-
мобилей, в том числе рос-
сийского производства, 
должно стать одним из 
ключевых стимулов к пере-
ходу на электротранспорт. 
Их законопроект предпо-
лагает наделение властей 
субъектов Федерации пра-
вом устанавливать долю 
электромобилей в общем 
количестве легковых так-
си, сведения о которых 
внесены в региональный 
реестр. Также власти смо-
гут не регистрировать но-
вые такси с двигателями 
внутреннего сгорания в 
случае, если это приведет 
к снижению доли в реестре 
электромобилей.

ПОСТАВЩИКОВ ФИРМЫ ПРИГОЖИНА ПРИМЕРНО 
НАКАЗАЛИ ЗА ОТРАВЛЕНИЕ ДЕТЕЙ

Приговор в отношении 
директора компании «Ча-
плыгинмолоко» Констан-
тина Фетисова и началь-
ника производственной 
лаборатории фирмы Нины 
Татариновой, обвинявших-
ся в отравлении творогом 
московских детсадовцев и 
их воспитательниц, вынес 
Кузьминский районный суд 
столицы. Опосредованно 
к этой истории был при-
частен и принадлежавший 
покойному политику Евге-
нию Пригожину комбинат 
питания «Конкорд».

Напомним, что ЧП про-
изошло в декабре 2018 
года. Как установило 
следствие, 122 ребенка и 
7 сотрудников детских са-
дов перенесли кишечные 
заболевания, в том чис-
ле причинившие тяжкий 
вред здоровью. Все они 
ели продукты из творога, 

доставленные в Москву 
из города Чаплыгина Ли-
пецкой области, с пред-
приятия «Чаплыгинмо-
локо». Изготовленные на 
нем 33 тыс. пачек творога 
были проданы компании 
«Рокал», которая, в свою 
очередь, перепродала их 
«Конкорду», занимавше-
муся снабжением питани-
ем детсадов и школ. Но ви-
новатым признали именно 
«Чаплыгинмолоко».

Руководителей «Чаплы-
гинмолока» обвиняли в 
производстве, хранении, 
перевозке и сбыте про-
дукции, не отвечающей 
требованиям безопасно-
сти жизни и здоровья по-
требителей, повлекшим 
по неосторожности причи-
нение тяжкого вреда здо-
ровью. Также в обвинении 
было указано, что все эти 
деяния производились 

группой лиц по предва-
рительному сговору, с 
использованием офи-
циального документа, 
удостоверяющего соот-
ветствие товара требова-
ниям безопасности. Кроме 
того, особенное внимание 
уделялось тому, что про-
дукция предназначалась 
для детей в возрасте до 
шести лет.

Приговор в отношении 
директора и начлаба «Ча-
плыгинмолока» был огла-
шен 18 сентября. Фетисов 
получил 2,5 года условно 
и 100 тысяч рублей штра-
фа, Татаринова — 2 года 
условно и 50 тысяч. Обоим 
назначен испытательный 
срок 2,5 года и запрет за-
ниматься деятельностью, 
связанной с пищевой про-
дукцией, на 2 года. Впро-
чем, приговор уже обжа-
лован.

ЗА ВЫХОД ИЗ ГРАЖДАНСТВА МОГУТ ПОВЫСИТЬ ЦЕНЫ 
Увеличить размер сбо-

ров за совершение кон-
сульских действий пла-
нирует Министерство 
иностранных дел России. 
На портале проектов нор-
мативных правовых актов 
началось общественное 
обсуждение о внесении 
изменений в ставки кон-
сульских сборов.

Всего планируется 
внести 35 изменений в 
действующие ставки, в 
31 случае — это увеличе-
ние, в 3 — введение платы 
за консульские действия, 
которые прежде совер-
шались бесплатно, в 1 
случае — введение бес-
платной ставки. Авторы 
документа подчеркивают, 
что рост платы обуслов-
лен инфляцией: размер 
сборов не индексировал-
ся с момента их утверж-
дения в ноябре 2010 
г. Оплата консульских 
действий производится 
в долларах США, а поку-
пательная способность 
американской валюты за 

прошедший период сни-
зилась на 30%. Разработ-
чики проекта отмечают, 
что инфляция в ведущих 
экономиках мира уже при-
вела к увеличению ставок 
зарубежными консульски-
ми службами. Например, 
шенгенская виза в 2020 
году подорожала с 60 до 
80 евро, сбор за оформ-
ление американских ту-
ристической, деловой, 
студенческой виз в 2023 
году повышен со 160 до 
185 долларов, рабочей — 
со 190 до 205 долларов, 
визы для инвесторов — с 
205 до 315 долларов.

Величина российских 
консульских сборов бу-
дет не настолько серьез-
ной. Сборы за самые 
востребованные у наших 
сограждан консульские 
документы (паспорта, до-
веренности) вырастут на 
5–10 долларов. Сильнее 
всего подорожают оформ-
ление заявления о выходе 
из гражданства Россий-
ской Федерации (с 65 до 

130 долларов), удостове-
рение договоров, предмет 
которых подлежит оценке 
(сейчас — не менее 15 и 
не более 850 долларов, 
станет — не менее 30 и не 
более 1000 долларов), и 
договоров поручитель-
ства (сейчас — не менее 10 
и не более 850 долларов, 
станет — не менее 30 и не 
более 1000 долларов).

Кроме того, устанав-
ливается ставка сбора за 
свидетельствование вер-
ности копий документов, 
а также выписок из них (5 
долларов за страницу) и 
за истребование доку-
ментов с апостилем (80 
долларов) и без апостиля 
(40 долларов).

Бесплатно планируют 
выдавать обыкновен-
ную деловую визу ино-
странцам — владельцам 
карт для поездок в стра-
ны — участницы форума 
АТЭС. Аналогичный поря-
док действует в странах 
АТЭС в отношении наших 
граждан.

У ОХОТЫ НА ЧАЕК БУДЕТ 
ОСОБЫЙ ПОДТЕКСТ

Отстрел чаек, 
который будет 
считаться 
охотой лишь 
формально, 
разрешили 
на терри-
тории Под-
московья 
депутаты 
Мособлдумы. 
Намерение у за-
конотворцев одно: 
вывести профилактику 
птичьего гриппа на новый 
уровень.

Парламентарии не боят-
ся, что охотники, оставив в 
покое гусей и уток, ринут-
ся немедленно добывать 
себе чаек. Дело в том, что 
эти птицы питаются па-
далью и их мясо нельзя 
употреблять в пищу. Со-
ответственно, никакого 
охотничьего интереса они 
не представляют. Однако 
от чаек в регионе быва-
ет много бед. Мало того, 
что они облюбовали все 

помойки в опасной 
близости от аэро-

порта «Шере-
метьево», так 
и являются 
потенциаль-
ными пере-
носчиками 

птичьего грип-
па. Эксперты 

считают, что 
надо обязатель-

но дать санитарно-
эпидемиологическим 
службам правовые осно-
вания для отстрела чаек 
во время вспышек за-
болеваемости птичьим 
гриппом на птицеводче-
ских фермах. Речь идет, 
разумеется, только о тех 
чайках, которые оказыва-
ются близко от террито-
рии этих хозяйств.

Как стало известно 
«МК», квота на отстрел не 
будет касаться только се-
ребристых чаек, которые 
занесены в Красную книгу 
Московской области.

telegram:@mk_srochno
VETANDLIFE.RU
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ТОПЛИВО СТАЛО 
НЕВЫЕЗДНЫМ
Российские власти ограничили 
экспорт бензина и дизеля 
на неопределенный срок
Острая ситуация на внутреннем рын-
ке топлива потребовала от прави-
тельства радикальных мер. Власти 
ввели временное ограничение на экс-
порт бензина и дизеля с 21 сентября 
2023-го, чтобы удовлетворить спрос 
своих же потребителей. В послед-
ние месяцы жители южных регионов 
России и ряда других областей со-
общали о проблемах с доступностью 
бензина и дизеля. Под угрозу попала 
уборочная кампания, о чем говори-
лось в стенах Госдумы. Но поможет 
ли правительственная мера стабили-
зировать внутренний рынок? Смогут 
ли аграрии оперативно получить до-
ступный дизель и как изменятся цены 
на топливо в ближайшее время? Об 
этом «МК» рассказали эксперты.

Игорь Юшков, ведущий аналитик 
Фонда национальной энергетической 
безопасности, эксперт Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ:

«На первом этапе временный запрет 
на экспорт приведет к видимым изменени-
ям: внутренний рынок быстро насытится, а 
цены на бирже существенно снизятся. Другой 
вопрос, сколько продлится эта мера. Если 
ограничение будет действовать долго, воз-
никнут риски дефицита топлива на внутрен-
нем рынке. До сих пор примерно половину 
производимого дизеля компании отправляли 
на экспорт. России объективно не нужны все 
производимые объемы — в стране столько 
дизеля не потребляется. Сейчас, после введе-
ния ограничения на экспорт, все имеющиеся 
объемы будут направлены на внутренний 
рынок. Казалось бы, здорово! Но если огра-
ничение продлится долго, придется либо 
останавливать НПЗ, либо перенастраивать их 
работу. Сколько потребуется времени на пере-
настройку, неизвестно. Если компании будут 
останавливать заводы, чтобы переориентиро-
вать производство на внутренний рынок, они 
не будут ничего производить. В результате мы 
не получим никакого бензина и дизеля — ни 
дорогого, ни дешевого. Но в краткосрочной 
перспективе все будет выглядеть хорошо и 
задачи смежных отраслей будут выполнены: 
внутренний рынок стабилизируется, аграрии 
вовремя проведут необходимые работы (если 
железнодорожники топливо вовремя приве-
зут). В целом же, насколько оправданна эта 
мера, большой вопрос.

Теперь с точки зрения доходов государ-
ства. Если мы сокращаем экспорт, то получа-
ется дефицит на мировом рынке, в результате 
чего растут цены. В итоге мы можем получить 
еще большую прибыль. Но, опять же, главный 
вопрос в сроках действия ограничения».

Федор Сидоров, финансовый анали-
тик, основатель «Школы практического 
инвестирования»:

«Временным ограничением экспорта 
топлива правительство сможет достаточно 
быстро добиться снижения биржевых коти-
ровок: нефтяникам будет целесообразнее 
продавать продукцию на внутреннем рынке 
и он быстро перенасытится. Аграрии смогут 
удовлетворить свои потребности, и уборочной 
кампании ничто не будет угрожать. На рознице 
все это отразится едва ли — топливо на АЗС 
продолжит медленно, но верно дорожать. 
Однако затем наступят долгосрочные негатив-
ные последствия. НПЗ будут снижать объемы 
переработки, что повлияет на эффективность 
всей системы. Как итог — новый рост коти-
ровок. К тому же в начале сентября вдвое 
снизились выплаты по демпферу, а разница в 
цене между внешним и внутренним рынками 
составляет порядка 20 тысяч рублей за тонну. 
Так что хоть краткосрочно мера и сработает, 
но затем нужно будет как-то решить вопрос 
с «серым» экспортом топлива. Ну и возврат к 
росту биржевых цен неизбежно произойдет 
— в течение четырех-шести месяцев».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЦЕНОВОЙ 
ФАРШ-БРОСОК
c 1-й стр.

По мнению главы Краснодар-
ского отделения АККОР Алек-
сандра Шипулина, ситуация 
складывается серьезная, цены 

на свинину однозначно будут расти. 
Вообще-то говоря, резкий скачок цен 

на этот продукт в Москве был еще месяц-
полтора назад. Тогда окорок (и другие части 
свиной туши) подорожал в среднем на 100 
рублей за килограмм. Тот же окорок сегодня 
стоит 330–350 р., а был 250. Теперь рос-
сиян опять предупреждают о росте цен на 
10–20%.

А ведь еще 3–4 года назад из всех видов 
мяса именно свинина была, наверное, самой 
доступной, буквально сравнявшись по стои-
мости с курятиной. Хотя экономисты утверж-
дают, что это в корне неправильно: она изна-
чально обязана быть в 1,5 раза дороже с точки 
зрения затрат. И выращивать ее сложнее, да 
и растет она медленнее, это вам не бройлер. 
Тем не менее цены на свинину долгое время 
радовали покупателей, держались на уровне, 
а иногда даже и снижались.

Теперь этой «сказке о поросятах», похо-
же, приходит конец. Если свинина еще под-
скочит в цене на 10–20% (как прогнозируют 
производители), то сравняется по стоимости 
с говядиной. И будет тогда для большинства 
домохозяйств только к большим праздникам, 
как новогодняя индюшка. 

Так откуда рост? Скорее всего, дело 
не в растущих тарифах на электричество и 
не в стоимости кормов, которые занимают 
70% себестоимости. Зерно для комбикор-
ма, с нашими рекордами в урожаях, стоит 
копейки. Тогда что?

Эксперты называют три причины. Ви-
рус африканской чумы свиней, сокращение 
поголовья и выгодные экспортные цены, 
которые выше внутренних, что заставляет 
производителей сокращать свои поставки 
в магазины и переправлять продукцию за 
рубеж.

По данным Росстата, на конец апре-
ля нынешнего года в России поголовье 
свиней выросло на 5,4% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. И 

составило почти 28 миллионов голов. То 
есть сокращения никакого нет. Да и кто ста-
нет добровольно сокращать рентабельное 
производство?

Что касается массового мора из-за 
африканской чумы свиней, то надо учиты-
вать, что сегодня свиноводством занима-
ются только крупные хозяйства, где налажен 
строгий ветеринарный контроль за живот-
ными. Фермерам и личным подсобным хо-
зяйствам держать поросят строго-настрого 
запрещено. У них нет такой ветеринарии и 
препаратов, чтобы осуществлять ежеднев-
ный надзор за хрюшками. Вспышка АЧС в 
личных подсобных хозяйствах может легко 
перекинуться на крупный агрохолдинг, тогда 
придется уничтожать тысячи голов...

В общем, частники, как правило, свиней 
не держат.

Ну а усиленному экспорту свинины за 
рубеж удивляться не приходится. Ведь ра-
ботать мы хотим как в России, а жить как в 
Европе. А там цены на сельхозпродукцию для 
наших производителей гораздо выше. Вот, 
как и в случае с соляркой, окорока и пошли 
в иностранные магазины. 

Как считают некоторые аналитики АК-
КОР, цены пойдут в рост по той причине, 
что правительство ограничило экспорт сви-
нины за рубеж. Производители, которые 
желают получить маржу, решили свою при-
быль взять с внутреннего рынка, то есть с 

российского покупателя. Вот и весь секрет 
подорожания. 

 — Кроме того, — дополнили в Ассоциа-
ции, — складывается напряженная ситуация 
с африканской чумой свиней. Не исключено, 
что риски от возможных будущих потерь от 
АЧС производители уже сегодня закладыва-
ют в конечную стоимость продукта. 

О факторах роста цен на этот вид мяса 
спрашиваем кандидата экономических наук, 
ведущего программы «Сельский час» Игоря 
Абакумова.

— Под видом борьбы с африканской чу-
мой свиней с рынка выбили мелкого и средне-
го производителя, который производил бо-
лее 30% свинины и составлял определенную 
конкуренцию крупному бизнесу, — говорит 
он. — Якобы мелкие хозяйства являются рас-
садниками и разносчиками чумы свиней. Это 
полная ерунда. Буквально на этой же неделе 
вспышка АЧС поразила крупнейшее предпри-
ятие Краснодарского края — Веселковский 
агрокомплекс. Место уничтожения поголовья 
там уже обложили автомобильными покрыш-
ками и утилизируют туши. Необходимо дать 
зеленый свет на развитие свиноводства в 
фермерских и личных подсобных хозяйствах, 
как было раньше. Тогда мы не будем зависеть 
от монополии крупных производителей. При 
производстве свинины возродится конкурен-
ция, и цены начнут падать.

Владимир ЧУПРИН.

ЛАВРОВ ВЛОМИЛ 
КИРПИЧОМ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ
Кремль обошел силки Байдена 
Булыжник — оружие пролетариата, 
а кирпич — оружие современной 
российской дипломатии. Такие 
неожиданные выводы можно сде-
лать по итогам встречи министров 
иностранных дел государств блока 
БРИКС в Нью-Йорке в кулуарах сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН. И нет, 
Сергей Лавров не занялся швыряни-
ем кирпичей в своих западных кол-
лег в прямом смысле (хотя, думаю, 
в случае необходимости он может и 
это). Источник моего вдохновения 
— абсолютное совпадение звучания 
двух английских слов: bricks (кирпичи) 
и BRICS (геополитическое объедине-
ние). Вот так и получилось: общение 
с коллегами по БРИКС вооружило 
главу российского МИДа увесистым 
кирпичом. 

По итогам действа ведомство Сергея Лав-
рова обнародовало заявление аж из тридцати 
пунктов. Но вся «соль» содержится только в 
двух из них. Финальный аккорд документа 
(пункт номер 30): «Министры были проинфор-
мированы о ходе подготовки к предстояще-
му председательству России в БРИКС в 2024 
году. Бразилия, Индия, Китай и ЮАР выразили 
полную поддержку председательству России 
в БРИКС… Министры также ожидают прове-
дения полноформатной встречи министров 
иностранных дел/международных отношений 
стран БРИКС в России в 2024 году». «Министры 
ожидают проведения встречи министров» — 
звучит не особо элегантно. Но вопрос здесь не в 
элегантности стиля, а в пресловутой схватке за 
симпатии Глобального Юга и в продолжающих-
ся попытках Запада изолировать Россию. 

Не знаю, в чем еще полезен БРИКС (уж 
больно аморфной остается эта структура), но 
в плане противодействия попыткам Запада 
соорудить вокруг РФ политический санитарный 

кордон этот блок оказался сейчас для Москвы 
самой настоящей палочкой-выручалочкой. В 
следующем году БРИКС станет гораздо более 
масштабной организацией. В число его членов 
войдут Аргентина, Египет, Иран, Объединен-
ные Арабские Эмираты, Саудовская Аравия и 
Эфиопия. И министры иностранных дел всех 
этих государств тоже появятся одним скопом в 
России в следующем году, и не для того, чтобы 
предложить свое посредничество по Украине, 
а просто для того, чтобы поговорить о жизни и 
реалиях современных международных отно-
шений. Совсем не факт, что от этого «разговора 
о жизни» России будет конкретная польза. Но 
имиджевый выигрыш гарантирован — назло 
Зеленскому и коллективному Западу.

Еще один «наш ответ Чемберлену» (или в 
современных политических реалиях — Байде-
ну) содержится в пункте 7 заявления: «Мини-
стры поддержали всеобъемлющую реформу 
ООН, включая ее Совет Безопасности… и под-
держали законные стремления развивающихся 
стран Африки, Азии и Латинской Америки, 
включая Бразилию, Индию и ЮАР, играть более 
значительную роль в международных делах, в 
частности в Организации Объединенных На-
ций, включая ее Совет Безопасности». Учимся 
читать дипломатический жаргон правильно: 
с точки зрения обычных языковых норм сло-
во «включая» здесь явно лишнее. Бразилия, 
Индия и Южная Африка — именно этих своих 
коллег по БРИКС Москва готова «по блату» 
протолкнуть в самый элитный политический 
клуб на земле — в число постоянных членов 
Совета Безопасности ООН.

Тема реформы ооновского Совбеза сейчас 
крайне модна. Использовать ее против России 
активно пытаются и Зеленский, предложивший 
лишить Москву права накладывать вето на 
решения Совбеза, и Байден, выступивший с 
инициативой расширения числа постоянных 
членов Совета Безопасности ООН. Идея офи-
циального Киева — это на данный момент за-
ведомый непроходняк. Ее не поддержала даже 
горячо ненавидящая Россию глава МИД ФРГ 
Бербок. А вот замысел Байдена требовалось 
нейтрализовать. Выступить совсем против 
реформы Совбеза — настроить против себя 
Глобальный Юг, который уже давно настаивает 
на повышении собственного статуса. Поэтому 
Москва выкатила свой собственный вариант 
реформы. Мол, недружественные в наших 
глазах страны вроде Германии и Японии мы 
в Совбезе видеть не желаем. А вот друзей из 
Бразилии, Индии и Южной Африки — это по-
жалуйста! Для Запада такой подход, разуме-
ется, будет неприемлемым. И с высокой долей 
вероятности в Совете Безопасности ООН со-
хранится нынешний и крайне выгодный для 
России статус-кво. Но при этом у Глобального 
Юга не будет повода обижаться на Москву. 

И Совбез в целостности, и друзья не в пре-
тензии! Красота! Конечно, эта «красота» никак 
не приближает Москву к решению ее главной 
нынешней задачи — скорейшему окончанию 
украинского кризиса на приемлемых для Крем-
ля условиях. Но решение этой задачи зависит 
уже не от «кирпичей» Лаврова. Здесь требуется 
что-то сильно поувесистей.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РУБЛЬ РАЗДОРА
Чем чреваты разногласия между 
Минфином и Центробанком 
Минфин и ЦБ все больше расходятся 
в важнейшем для экономики вопро-
се: как стабилизировать курс рубля? 
Ведомство Силуанова предложило 
изымать у экспортеров так называе-
мую «курсовую ренту» — новую по-
шлину, размер которой будет привя-
зан к доллару. Однако накануне Банк 
России в лице своего первого зам-
преда Алексея Заботкина заявил: 
«В целом мы усиление ограничений 
на движение капитала не поддер-
живаем». На фоне этих разногласий 
российская валюта явно не спешит 
укрепляться, застыв возле отметки 
96 за доллар.

Последняя инициатива Минфина отчасти 
связана с тем, что ему для балансировки 
бюджета не хватает 500–700 млрд рублей. 
Ведомство предлагает ввести на четвертый 
квартал 2023 года норму, согласно которой 
у экспортеров будут изымать от 4% до 7% 
таможенной стоимости. Если правитель-
ство даст «добро», почти любой экспорт, 

непосредственно зависящий от курса рубля, 
будет облагаться пошлиной в 5,5–7% при 
курсе выше 95 рублей за доллар и 3,5–4% 
при курсе 80. При более крепком курсе по-
шлина обнулится. 

Судя по всему, идея возникла спонтан-
но — «по следам» недавнего совещания у 
президента, где тот поручил членам прави-
тельства принять дополнительные меры по 
укреплению рубля. Относиться к предложен-
ной финансовым ведомством мере можно 
по-разному, но велика вероятность, что реа-
лизована она не будет — из-за очевидного и 
даже официально признаваемого отсутствия 
консенсуса между ЦБ и Минфином. 

«Раньше Центральный банк был очень 
жестким последователем отстаивания темы 
валютного контроля, — напомнил в нача-
ле сентября министр финансов Антон Си-
луанов. — Минфин был более либерален. 
Сейчас поменялось: мы за более жесткие 
меры в отношении контроля за потоками, 
поскольку ситуация известна. Центральный 
банк, наоборот, здесь занял либеральную 
позицию». 

В свою очередь Эльвира Набиуллина за-
метила, что ни обязательная продажа валют-
ной выручки экспортеров, ни репатриация 
выручки в Россию не дадут того эффекта, 
которого ждут от этих обсуждаемых сегод-
ня шагов. «Баланс спроса и предложения 
на валюту это не меняет», — заявила глава 
регулятора, бросив, по сути, некий камешек 

в огород Минфина. Что же, ЦБ продолжает 
стоять на своем, считая, что на курс надо 
воздействовать исключительно через ин-
струменты денежно-кредитной политики 
(ДКП), с помощью ключевой ставки и продаж 
валюты на рынке. 

«В разногласиях между двумя госструк-
турами по вопросам валютного контроля нет 
ничего криминального, — рассуждает руко-
водитель департамента продаж и клиент-
ской поддержки «Альфа-Форекс» Александр 
Шнейдерман. — Это не отклонение от нормы: 
оба органа имеют разные инструменты и 
цели. Центробанк стремится обеспечить 
стабильность рубля и инфляции, действуя в 
привычных для себя рамках ДКП, тогда как 
Минфин ориентирован на фискальную по-
литику и меры контроля капитала. Заочный 
спор между ними стоит воспринимать не как 
противостояние, а как поиск компромисса. 
Важно, чтобы в этом процессе были учтены 
интересы экономики и граждан». 

Разобраться в хитросплетении столь 
разных позиций крайне сложно, но одно 
очевидно: до недавних пор ни ЦБ, ни Минфин 
не стремились поддерживать рубль, говорит 
финансовый аналитик Сергей Дроздов. Это 
создавало опасную для курса ситуацию, 
когда он в любой момент мог обвалиться 
сильно ниже отметки 100 за доллар — в слу-
чае очередного геополитического форс-
мажора. Плохо то, что рубль уже долгое время 
держится возле 96, поскольку происходит 

привыкание рынка к этому значению. Для 
многих экспертов пределом мечтаний стала 
отметка 90. И все же, резюмирует Дроздов, 
финансовые власти наверняка примут какие-
то меры: прямое указание сверху трудно 
будет проигнорировать. «Обычно между 
ЦБ и Минфином существует консенсус по 
основным вопросам монетарной политики, 
но сегодня совершенно особая ситуация. 
Пока нам остается лишь наблюдать за раз-
витием событий», — добавляет аналитик. 

«Внешние шоки затрудняют задачу по 
поиску компромиссных решений, — говорит 
директор Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. — Стороны доста-
точно давно обозначили свои позиции. ДКП 
действует опосредованно и довольно не-
спешно, тогда как предлагаемые Минфином 
меры дают более скорый эффект. Вместе с 
тем сегодня оба ведомства осознают опас-
ность чрезмерной девальвации рубля, хотя 
еще весной ЦБ вообще открещивался от этой 
темы. Лично мне ближе подход Минфина: 
сегодня нужна именно оперативность, ко-
торая позволит предотвратить замедление 
экономики в четвертом квартале. В целом речь 
идет не столько о разногласиях между двумя 
ведомствами, сколько о выборе наиболее 
адекватных в текущих условиях инструментов, 
а также о попытках все досконально просчи-
тать, чтобы избежать ошибок и негативных 
последствий». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Зеленский слу-
шает Зеленско-

го на выступлении в ООН. 
Эти кадры появились на 
украинском ТВ. Вероятно, 
видео пытались смонтиро-
вать так, чтобы показать за-
полненный зал во время 
его речи, но не заметили 
среди слушателей его са-
мого. Между тем в реаль-
ности зал в ООН во время 
выступления Зеленского 
был почти пустым.

КАДР

ЗАКОН

ФЕМИДА

ФОТОФАКТ

В ШВЕЙЦАРИИ ЗАПРЕТИЛИ 
НИКАБЫ И ХИДЖАБЫ

ГЛАВКОМА ВСУ ЗАЛУЖНОГО ХОТЯТ СУДИТЬ НА УКРАИНЕ 
«ЗА ОСТАВЛЕНИЕ ЮГА»

В Швейцарии запретили 
носить закрывающую 
лицо одежду, включая 
никаб и хиджаб, сообща-
ет Bloomberg. Парламент 
страны принял закон после 
того, как 51% населения 
поддержал ограничение на 
всенародном голосовании. 
За нарушение грозит штраф 
до 1 тыс. франков (более 
106 тыс. рублей). Закон 
продвигала консервативная 
Швейцарская народная 

партия. Во время обсужде-
ний мусульмане страны рас-

критиковали его, отмечает 
агентство.

Главнокомандующий ВСУ Залужный 
может стать фигурантом уголовного дела 
из-за «оставления юга Украины», сооб-
щает Би-би-си. По данным СМИ, следствие 
идет полтора года, главком уже беседовал со 
следователями. Хоть у Залужного процес-
суального статуса по делу еще нет, издание 
предполагает, что он может его получить. 
Дело в том, что Чонгарский пролив и узкий 
перешеек, соединяющий Крымский полуо-
стров с материковой частью Украины, считали 
практически непреодолимым препятствием 
при условии надлежащей организации обо-
роны. Однако ранним утром 24 февраля 2022 
года российские войска быстро преодолели 
перешеек с Крымом, перешли на материко-
вую часть Украины, к полудню они прошли 
вглубь более 200 километров и уже были у 
Антоновского моста на подходе к Херсону. А 
через несколько дней заняли территорию, по 
размерам превышающую Швейцарию. С тех 
пор на Украине и ищут виноватых в произо-
шедшем и, похоже, нашли. Как сообщает 
агентство, в узких политических кругах это 
дело уже называют «делом Залужного».

Антониу Гуттериш, Генсек ООН:

«Человечество открыло врата ада»
Так Гуттериш охарактеризовал проблему изменения 
климата. Он считает, что мировое сообщество прикладыва-
ет недостаточно усилий для решения проблемы резкого 

изменения климата. По его словам, человечество стремительно движется к опасному и 
нестабильному миру.

ЦИТАТА

Знаменитый дальневосточный леопард-толстяк вернулся из Китая в Россию. 
В Приморском крае заметили леопарда по имени Leo-91M. Хищник получил известность не-
сколько лет назад после серии снимков, на которых он был отмечен в Китае после плотного 
обеда и выглядел как беременная самка. Ошибку выявили, только когда сверили индивиду-
альный узор на шкуре. Оказалось, что это самец, который просто хорошо питается. Теперь 
Leo-91M зафиксировали фотоловушки в России, и на этот раз он снова был в теле. Специа-
листы объяснили, что для этого вида такие аппетиты вполне нормальны: взрослый хищник за 
один раз способен съесть количество пищи, которое соответствует 20% массы его тела.
СИЛОВИКИ

РОСГВАРДИИ ПОЗВОЛЯТ ИМЕТЬ В СОСТАВЕ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
Депутат Госдумы Хин-
штейн заявил, что вместе 
с коллегами по Госдуме 
и Совету Федерации они 
подготовили пакет зако-

нопроектов, позволяющий 
Росгвардии иметь в своем 
составе добровольческие 
формирования. «Мы пред-
лагаем распространить на 

Росгвардию все те полно-
мочия и механизмы, которые 
уже сегодня установлены 
законами для Минобороны», 
— заявил Хинштейн.

Такие данные получили 
специалисты Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей в ходе аноним-
ного опроса, заявил глава 
службы Игорь Баринов. 

43,5% хотят жить согласно 
порядкам, установленным 
у них на родине, игнорируя 
сложившиеся в России 
общественные устои. 24% 
готовы участвовать в про-

тестах, чтобы отстаивать 
право жить в РФ по нормам 
шариата. 15,3% готовы 
принимать участие в неза-
конных политических акциях 
мигрантов.

мигрантов предпочитают шариат вместо 
установленных на территории РФ светских законов43%

ЦИФРА
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АЗЕРБАЙДЖАН 
ОПЯТЬ ОШИБСЯ
Среди погибших в Нагорном 
Карабахе российских 
миротворцев оказался 
высокопоставленный офицер 
Северного флота
Президент Азербайджана Алиев 
принес Владимиру Путину изви-
нения и выразил глубокие со-
болезнования по поводу гибели 
российских миротворцев. Одним 
из российских миротворцев, по-
гибших в Нагорном Карабахе при 
обстреле автомобиля в районе 
Джанятага 20 сентября, оказал-
ся заместитель командующего 
подводными силами Северного 
флота по военно-политической 
работе капитан 1 ранга Иван 
Ковган. Об этом сообщил Санкт-
Петербургский клуб моряков-
подводников.

По информации Минобороны России, 
российские миротворцы погибли при об-
стреле автомобиля из стрелкового оружия, 
когда возвращались с наблюдательного 
поста. Погиб замкомандующего подво-
дными силами Северного флота Иван Ков-
ган. Два месяца назад он был направлен 
в командировку в Нагорный Карабах на 
должность замкомандующего миротворче-
ским контингентом. Иван Ковган родился в 
Минске, проживал в Гаджиеве Мурманской 
области.

По неподтвержденной информа-
ции, среди погибших были и другие 
офицеры российского миротворческого 
контингента. 

Президент Ильхам Алиев позвонил 
российскому президенту, принес свои 
соболезнования в связи с гибелью рос-
сийских военных. Следственные органы 
Азербайджана и России совместно рас-
следуют причины происшествия. Алиев 
также выразил готовность оказать ма-
териальную помощь семьям погибших 
российских миротворцев. 

В среду, 21 сентября, стало известно 
о первых задержанных азербайджанских 
военнослужащих, подозреваемых в ги-
бели российских миротворцев. Кроме 
того, от исполнения своих обязанностей 
был отстранен командир корпуса армии 
Азербайджана.

Напомним, это не первый трагический 
инцидент с участием Вооруженных сил 
Азербайджана. Так, 9 ноября 2020 года во 
время второй карабахской войны вблизи 
Ерасха был сбит российский вертолет Ми-
24 в результате обстрела из переносного 
зенитно-ракетного комплекса. Двое чле-
нов экипажа погибли, еще один получил 
ранения. Власти Азербайджана тогда 
опубликовали заявление с извинениями 
и предложили компенсацию.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Напомним, Азербайджан за сутки 
достиг всех целей антитерро-
ристической операции в Нагор-
ном Карабахе, после чего Баку 

и правительство непризнанной Нагорно-
Карабахской Республики (НКР) договорились 
о прекращении боевых действий.

В среду, 21 сентября, в азербайджанском 
Евлахе прошла встреча между представите-
лями Азербайджана и властями Нагорного 
Карабаха, на которой обсуждались, по сути, 
условия капитуляции вооруженных формиро-
ваний непризнанной республики.

По словам военного эксперта Станислава 
Крапивника, при отсутствии военной помощи 
от Армении на оперативном уровне Нагорный 
Карабах с самого начала был обречен.

— В начале боевых действий, 19 сентя-
бря, в обороне Карабаха участвовало всего 

две тысячи бойцов, — говорит он. — Им 
противостояли 60 тысяч азербайджанских 
солдат. Войска Азербайджана двигались не 
в одном каком-то направлении, а наступали 
со всех сторон. Абсолютно вся территория 
Карабаха находилась под ударом. Сначала 
довольно быстро и успешно точечно были 
уничтожены артиллерия и ПВО Нагорного 
Карабаха. Затем Вооруженные силы Азер-
байджана перешли в основное наступле-
ние, в бой пошли танки, пехота и, конечно, 
беспилотники. 

По словам военного эксперта, самые 
удачные для обороны позиции Карабах по-
терял еще три года назад, во время второй 
карабахской войны.

— Армения полностью отказалась от 
Арцаха, и было понятно, что армянская ар-
мия не будет заходить туда. Но даже если 

бы была попытка заступиться, войскам не 
на чем было бы закрепиться — не в голом 
же поле воевать.

Кроме того, у армии Нагорного Карабаха 
не было такого количества военной техники, 
отсутствовала авиация, чего не скажешь о 
Вооруженных силах Азербайджана.

— Армия Азербайджана оснащена совре-
менным оружием, были турецкие специали-
сты, которые азербайджанцам помогали. 
Само интересное, что у армии Азербайджана 
еще в 2020 году была натовская система шиф-
рования связи, которую им передали турки. 
Это американская система, и американцы 
реально могли бы ее выключить, если бы 
хотели. И это серьезно бы усложнило управ-
ление и движение войск армии Азербайджана. 
Но американцы этого не сделали. Так что со 
стороны планирования и выполнения миссии 
все было сделано очень успешно.

В результате армия Карабаха за полтора 
дня понесла очень серьезные потери.

— Армия Карабаха потеряла примерно 
тысячу человек. Не знаю, сколько погибло со 
стороны азербайджанских войск, слышал, 
что 500 человек. Нормально, когда у обороны 
потерь в 3–5 раз меньше, чем у наступающей 
стороны. Но у наступающей стороны была 
привилегия в тяжелой технике, танках, ар-
тиллерии, авиации... Тысяча человек за пол-
тора дня — много или мало? Все зависит от 
операции. В Великую Отечественную войну 
такое количество солдат стороны теряли за 
первый час боя. Но для Карабаха, у которого 
население всего 150 тысяч человек, потерять 
тысячу мужчин в первый день — это очень 
сильный удар.

Военный эксперт также оценил воен-
ный потенциал армии Азербайджана. По его 
словам, для этого региона армия довольно 
сильная.

— У них есть танковые войска, резервная 
пехота, артиллерия, этого достаточно для тех 
задач, которые они перед собой ставили. Но 
против России они бы уже воевать не смогли. 
Надавить на Грузию при поддержке Турции 
сейчас они могут спокойно. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Беженцы из Нагорного 
Карабаха пока не могут 
эвакуироваться
Сотни родственников жителей Нагор-
ного Карабаха второй день возле ар-
мянского города Гориса ждут своих 
близких, которые должны эвакуиро-
ваться из непризнанной республики. 
Но пока Лачинский коридор пере-
крыт азербайджанскими патрулями, 
поэтому для беженцев прохода нет. 
Все ждут результатов переговоров, 
в результате которых тем жителям 
Арцаха (Карабаха), кто не хочет ин-
тегрироваться в Азербайджан, дадут 
«зеленый свет» на выход. 

Пока же беженцы перемещаются внутри 
Арцаха, убегая из сел, находящихся под об-
стрелом, в поисках более безопасных мест. 
Большинство из них скопилось в столице 
республики Степанакерте. Вчера люди без-
успешно штурмовали аэропорт в надежде, 
что им удастся улететь в Ереван на самолете. 
Но воздушное пространство закрыто, поэто-
му ночь люди провели прямо на земле. Как 
рассказала эвакуированная из общины Ванк 
Мартакертского района Рузанна Конджорян 
изданию «Арменпресс», там происходила 
неразбериха: «Нам сказали вернуться в свои 
дома, но мы даже не знаем, под чьим контро-
лем находится село. Люди, кто как мог, раз-
местились в районе аэропорта». Часть людей 
вернулась в Степанакерт или ближайшие 
населенные пункты пешком. 

 Немалая часть беженцев нашла приют на 
территории российских миротворцев. Как со-
общило Министерство обороны РФ, наши воен-
ные эвакуировали из трех районов в Нагорном 
Карабахе 5 тысяч человек. Их обеспечили едой 
и кровом, предоставили медицинскую помощь. 
Но дальнейшая судьба жителей пока непонят-
на. Беженцы надеются, что наши миротворцы 
помогут им выбраться из Арцаха. 

Большая часть беженцев осталась не-
посредственно в Степанакерте. Эту ночь 
они провели в машинах и подвалах. Депутат 

НС Армении Метаксе Акопян рассказала об 
обстановке в городе: «Нет электричества, 
нет воды, поскольку подача воды во многих 
местах связана с электричеством. Сейчас 
подача воды частично восстановлена. Нет 
продуктов питания, но для жителей это не 
столь важно, поскольку люди никак не могут 
поверить, что Арцаха больше нет. Есть много 
без вести пропавших семей, детей, люди по-
теряли друг друга и не могут найти». 

В местных телеграм-каналах и правда тут 
и там сообщения о пропаже родственников: 
родителей, братьев, сестер, детей. «Из-за 
отсутствия связи их крайне сложно найти и 
выяснить, являются ли они жертвами или нет. 
Многие члены семьи не могут найти друг дру-
га. Целые жилые кварталы отрезаны друг от 
друга, судьбы людей неизвестны», — сообщил 
бывший омбудсмен Армении Арман Тато-
ян. Со многими эвакуированными также нет 
связи. Давид Хачатурян поделился: «У меня 
там родственники, они сообщили, что вчера 
ночью их эвакуировали в село Ннги. Больше 
информации нет, связь отсутствует».

У здания Красного Креста в Степана-
керте люди заряжают мобильные телефоны, 
многочисленные зарядки разложены прямо на 
асфальте, к ним выстроилась целая очередь. 
Красный Крест — чуть ли не единственное 
место, где есть электричество. 

 Правительство Пашиняна уже успело 
обрадовать жителей Арцаха, заявив, что оно 

«не поднимало вопрос об эвакуации и считает, 
что право армян Нагорного Карабаха жить 
безопасно и достойно на Родине должно быть 
гарантировано. Но в случае невозможности 
этого будут приняты необходимые решения, 
разработают различные сценарии». Пред-
ставители Азербайджана же в свою очередь 
передали властям Нагорного Карабаха список 
людей, которые должны быть переданы Баку 
для открытия гуманитарного коридора. В 
дело включились российские миротворцы: 
несколько их машин уже пересекли неза-
конно установленный Азербайджаном КПП на 
въезде в Лачинский коридор. Машины были с 
воодушевлением встречены родственниками 
жителей НКР. Они надеются, что коридор все 
же будет открыт...

Многие жители и Армении, и России уже 
готовятся принимать беженцев. В армянских 
телеграм-каналах призывают собирать силы: 
«Друзья, нужно готовиться к приему беженцев 
из Арцаха, готовьте свои дома, также готовь-
тесь ехать встречать их в Горисе». Армянские 
благотворительные фонды также начали сбо-
ры припасов, которые они доставят сразу 
после открытия гуманитарного коридора. 
А армянские бизнесмены, живущие в РФ, 
обещают помочь беженцам из Арцаха найти 
жилье и работу в южных городах России, а так-
же в Сибири, на Урале и в Северо-Западном 
федеральном округе. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЭКЗАМЕН 
ДЛЯ ПВО КРЫМА
Отражена очередная 
массированная беспилотная 
атака на полуостров. Что ждать 
дальше?
Командование ВСУ при организации 
ударов по Крыму, похоже, делает 
ставку на массированное применение 
дронов. Очевидно, в расчете на то, что 
наша ПВО не сможет перехватить все 
беспилотники и какая-то их часть до-
стигнет цели. В августе была одновре-
менная атака сразу 20 беспилотников, 
14 сентября — одиннадцати, а в ночь 
на 21 сентября полуостров атаковали 
19 ударных беспилотников. Все они 
были сбиты нашей ПВО в основном 
над акваторией Черного моря и в степ-
ной части Крыма. Ущерба наземным 
объектам нет.

Какие военные цели преследуют эти дро-
новые налеты на Крым? Какую тактику при-
меняют и отрабатывают ВСУ? Откуда пускают 
свои аппараты? Все эти вопросы «МК» задал 
экс-начальнику зенитных ракетных войск Ко-
мандования специального назначения (округ 
ПВО Москвы) полковнику в запасе Сергею 
Хатылеву.

Этой ночью украинские беспилотники 
наряду с Крымом пытались одновременно 
атаковать объекты топливно-энергетического 
комплекса в Орловской, Курской, Белго-
родской областях. Эти дроны также были 
уничтожены.

По результатам ночной атаки в соцсетях 
появилась масса противоречивой информации. 

В частности, губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев назвал недостоверными сообщения 
об уничтожении нескольких дронов в непо-
средственной близости от города. Ночью он 
написал в соцсетях: «ПВО работает, но в районе 
Крымской зоны. В Севастополе все службы на-
ходятся в состоянии боевой готовности, идет 
контроль воздушной обстановки».

— Сегодняшний ночной налет украин-
ских дронов на Крым можно считать одним 
из самых крупных за все время проведения 
спецоперации, — подчеркнул полковник Хаты-
лев. — Кроме постоянной задачи кошмарить 
население, чтобы вызвать у него панику, по 
моим данным, чисто военная цель ночного 
налета на Крым — повредить аэродромную 
сеть полуострова. В частности, дроны летели 
к аэродрому возле города Саки. Там сработала 
система радиоэлектронной борьбы. В резуль-
тате часть беспилотных аппаратов попадала 
где-то в степи на подлете, а другую добили 
наши комплексы ПВО «Панцирь».

Учтите, помимо аппаратов, которые 

действовали с воздуха, мои коллеги говорят, 
что отвлекающим маневром служили еще и 
морские дроны. Но их тоже все уничтожили. 
Так что это было массированное применение 
беспилотников, действующих в разных сферах 
и с разных направлений.

— Откуда могли их все запускать?
— Скорее всего, это Очаков, Одесса, Хер-

сон, Николаев. Основная задача — перегрузить 
нашу систему ПВО. Они настойчиво этим за-
нимаются. Предыдущий массированный на-
лет с применением крылатых ракет большой 
дальности Storm Shadow, маловысотных укра-
инских противокорабельных ракет «Нептун» и 
беспилотников преследовал ту же цель.

— Для чего им это все так нужно? 
— По моему мнению, это все-таки ведется 

подготовка к проведению еще более крупных 
массированных ударов. Своего рода репети-
ция воздушной наступательной операции на 
данном направлении. 

— Но у Киева с воздуха пока нечем про-
водить такое наступление.

— Вот именно, пока. Но им европейцы уже 
обещали самолеты. В связи с этим вижу здесь 
некоторый политический подтекст. Накануне 
этого массированного налета Зеленский вы-
ступал на Генассамблее ООН. Ему очень важно 
было в этот момент показать, что он в военном 
плане хоть на что-то способен.

— Выходит, не способен, раз ни один 
украинский аппарат своей цели в Крыму 
не достиг. 

— Я бы не стал так легковесно ко всему 
этому относиться. К сожалению, они опреде-
ленного уровня уже достигли и продолжают 
его совершенствовать, постоянно осложняя 
нам задачи ПВО.

Они достигли определенного уровня в 
управлении дронами, ракетами и в целом в про-
ведении массированных ударов по конкретной 
местности — по Крыму. Они постоянно ищут 
там у нас уязвимые места и болевые точки.

— Выходит, со временем могут их най-
ти? И что же делать нам?

— Это требует серьезных усилий в первую 
очередь со стороны руководства наших сил 
ПВО. Нам требуется перестроение, усиле-
ние и перегруппировка всех сил и средств, 
проведение тренировок именно по боевому 
применению с рассредоточением усилий. 
Командование крымской группировки само 
должно уяснить и поставить задачи подчи-
ненным частям, как действовать в случае мас-
сированного удара, то есть как распределять 
усилия и цели.

Естественно, должно быть организовано 
усиленное боевое дежурство, с привлечением 
всех средств, включая истребительную авиа-
цию. В воздухе должен находиться самолет 
дальнего радиолокационного обнаружения и 
разведки А-50. 

Должны четко работать посты визуаль-
ного наблюдения, задача которых следить 
за воздушной обстановкой круглосуточно, 
своевременно обнаруживая беспилотные лета-
тельные аппараты на малой высоте и оповещая 
командные пункты.

Ольга БОЖЬЕВА.

В начале 2023 года известный американ-
ский экономист Нуриэль Рубини, предсказав-
ший мировой кризис в 2008-м, в статье для 
британского делового издания The Financial 
Times спрогнозировал закат доллара в тече-
ние ближайших десяти лет. По мнению Руби-
ни, доллар могут потеснить китайский юань, 
роль которого в международных расчетах 
постепенно возрастает, а также цифровые 
валюты и платежные системы, которые бурно 
развиваются во всем мире, создавая конку-
ренцию традиционным «фиатным» деньгам. 
К прогнозу Рубини можно относиться по-
разному, и его статья вызвала как восторжен-
ные отзывы, так и достаточно внушительную 
порцию критики. Однако через некоторое 
время, весной 2023-го, в поддержку мнения 
ученого выступила директор-распорядитель 
Международного валютного фонда Криста-
лина Георгиева, она подтвердила, что в мире 
происходит постепенный отказ от доллара 
как от мировой резервной валюты, хотя и с 
оговоркой, что достойной замены доллару 
на сегодняшний день нет. При этом глава 
МВФ заочно поспорила с Рубини, заявив, что 
наиболее достойной альтернативой доллару 
она считает евро, а вовсе не юань или иную 
валюту развивающихся стран. Впрочем, аме-
риканский экономист в своей статье уделил 
внимание и рискам юаня, в том числе таким, 
как контроль над этой валютой со стороны 
Народного Банка Китая, а также фактическая 
привязка обменного курса этой валюты к 
курсу доллара. 

Несмотря на то что мнения главы МВФ и 
Нуриэля Рубини о долгосрочных перспективах 
доллара и о том, какая валюта в будущем мо-
жет составить ему альтернативу, различаются, 
фактически они едины в одном: сегодняшняя 
доллароцентричная мировая валютная систе-
ма в ближайшие несколько лет подвергнется 
серьезным изменениям. 

Мировая валютная система это система 
валютных отношений, то есть платежей и рас-
четов между странами во внешнеэкономиче-
ских операциях. До начала XX века платежи 
за экспорт и импорт товаров осуществлялись 
исключительно в валютах, обеспеченных зо-
лотым содержанием, а его тогда имели прак-
тически все национальные валюты суверен-
ных государств. Хотя самой востребованной 
и пользующейся наибольшим доверием в 
мире валютой в ту пору был британский фунт 
стерлингов, а после Первой мировой войны в 
мировой экономике стала стремительно расти 
роль доллара США. После Второй мировой 
войны экономики европейских стран и Японии 
либо находились в руинах, либо переживали 
серьезный кризис. В итоге в 1944 году возник-
ла Бреттон-Вудская валютная система, зафик-
сировавшая привязку к золоту только одной 
валюты в мире — доллара США, в то время как 
японская иена, британский фунт стерлингов 
и французский франк из-за экономических 
трудностей стран, их эмитировавших, утра-
тили доверие у мирового сообщества. В 1976 
году точку в существовании Бреттон-Вудской 
системы поставила Ямайская валютная кон-
ференция, одновременно положившая начало 
действующей Ямайской валютной системе. 
Страны, участницы той конференции, приняли 
решение отменить привязку доллара к золоту 
и ввести вместо этого плавающие обменные 
курсы валют. Несмотря на то что формально 
Ямайская валютная система покончила с ис-
ключительностью доллара, который перестал 
быть обеспечен золотом, как и остальные ва-
люты в мире, американская валюта осталась 
мировым гегемоном. К концу XX века более 
80% международных платежей и расчетов 
осуществлялось в долларах США. Но в XXI 
веке, особенно после мирового кризиса 2008 
года, доверие к доллару достаточно силь-
но пошатнулось. В этом веке доля доллара 
в международных расчетах и платежах, по 
данным международной системы передачи 
финансовых сообщений SWIFT, колебалась 
в разное время от 56 до 38%, притом что его 
доля в золотовалютных резервах всех цен-
тральных банков мира находится стабильно 
на уровне 55–60%, по данным МВФ. 

Утрата доверия к доллару связана, во-
первых, с тем, что тот кризис начался с бан-
кротств крупнейших американских ипотечных 
агентств и одного глобального инвестицион-
ного банка, а также с обвала фондового рынка 
США, от последствий которых пострадала 
вся мировая экономика. Во-вторых, с тем, 
что в начале XXI века достаточно удачным 
оказался проект создания единой межгосу-
дарственной валюты евро, объединившей 
в единую еврозону 19 стран ЕС, и эта валю-
та сразу стала свободно конвертируемой и 
очень быстро оказалась вполне серьезным 
конкурентом доллару. Еще одной причиной 
снижения ранее неоспоримого авторитета 
доллара стало признание китайского юаня 
Международным валютным фондом в каче-
стве мировой резервной валюты, хотя и не 

свободно конвертируемой. 
Очевидно, что мировая валютная систе-

ма в наши дни не просто нужна, а необходима. 
Но только при условии, что она существенно 
изменится и станет менее зависимой от дол-
лара, а также прекратит плодить валютных 
гегемонов независимо от того, валюта какой 
страны провозглашена в качестве «лидера». 
На наш взгляд, современные тенденции в 
мировой экономике, геополитике и техно-
логиях могут в дальнейшем, лет через 10–15, 
преобразовать мировую валютную систему на 
основе одного из следующих сценариев. 

Сценарий 1. «Мягкая посадка долла-
ра». Согласно этому сценарию, действующая 
Ямайская валютная система с плавающими 
обменными курсами и ограниченным чис-
лом мировых резервных валют будет сохра-
няться еще долго, просто доля доллара в 
международных расчетах и резервах миро-
вых центральных банков будет сокращаться 
непрерывно год от года. Это произойдет, 
вероятнее всего, по мере увеличения рас-
четов в национальных валютах за экспорт и 
импорт; безусловно, и для доллара найдется 
место. Понятие мировой резервной валюты 
будет постепенно уходить в прошлое, так как 
хранить золотовалютные резервы централь-
ные банки будут, как и сто лет назад, в золо-
те, драгметаллах и валютах дружественных 
стран. Такая система в будущем значительно 
повысит авторитет национальных валют раз-
вивающихся стран, в том числе российского 
рубля, но одновременно снизит роль в миро-
вой экономике нынешних мировых резервных 
валют, в том числе и юаня. 

Сценарий 2. «Фрагментация рынков». 
Этот сценарий предполагает, что доллар 
значительно утратит свой авторитет после 
появления в мире наднациональных торго-
вых валют. Такие валюты будут использовать 
только во внешнеторговых расчетах. Напри-
мер, появится наднациональная торговая 
валюта стран БРИКС, возможность создания 
которой страны — участницы объединения 
обсуждают уже сегодня на самом высшем 
уровне (назовем эту валюту условно «брик-
скойн»). Однако она не отменит существова-
ния национальных валют стран объедине-
ния: рубля, юаня, бразильского реала и т.д. 
Возможно, что кроме «брикскойна» появится 
еще и единая валюта латиноамериканского 
экономического союза МЕРКОСУР; возможно, 
что в Северной Америке реализуют на таких 
же условиях проект «амеро», то есть общей 
торговой валюты США, Канады и Мексики; и 
даже не исключено, что когда-либо мир увидит 
валюту «афро», объединяющую валюты стран 
африканского континента. Таким образом, по 
мере изменения самого механизма между-
народных расчетов валютный рынок будет 
другим, более фрагментированным, но зато 
не зависящим от одного гегемона. От такого 
сценария выиграют и рубль, и юань, и доллар, 
и национальные валюты многих других стран, 
так как курсы наднациональных валют в той 
или иной степени будут привязаны к корзине 
валют соответствующего экономического 
блока. Вот кому в этом случае будет не очень 
хорошо, так это МВФ, Всемирному банку и их 
дочерним структурам, поскольку у объеди-
нений стран наверняка будут собственные 
наднациональные финансовые институты 
и банки развития, подобно «Новому банку 
развития» БРИКС.

Сценарий 3. «Цифровизация валют». 
С учетом того что в мире многие центральные 
банки уже заявили об интересе к внедрению 
государственных цифровых валют, можно 
предположить, что со временем вся междуна-
родная торговля начнет оплачиваться именно 
в таких валютах по причине их безопасности, 
удобства совершения платежей и переводов 
и, возможно, защищенности от санкций. По 
крайней мере ни от какого SWIFT цифровую 
валюту нельзя будет отключить, да и сама 
SWIFT по мере развития более совершен-
ных финансовых технологий, скорее всего, 
прекратит существование. Потребности в 
ограниченном количестве мировых резервных 
валют больше не будет, так как на цифровые 
валюты перейдет весь мир и все валюты бу-
дут равны, по крайней мере в техническом и 
технологическом смысле. У банков функции 
будут ограничены, а нынешние глобальные 
финансовые институты, например МВФ, про-
сто уйдут в прошлое. Причем если страны 
«Большой семерки» так и не запустят свои 
цифровые валюты, они со временем окажутся 
на обочине технологического и, возможно, 
даже геополитического процесса. А вот раз-
вивающиеся страны выиграют, в том числе и 
Россия, где уже сегодня тестируется проект 
государственного цифрового рубля. 

Роднит все три сценария одно: доллар со 
временем будет играть совсем другую роль в 
мировой экономике, а его гегемония в миро-
вой валютной системе навсегда останется 
где-то в далеких XIX и XX веках.

ГЕГЕМОНИЯ ДОЛЛАРА 
УХОДИТ В ПРОШЛОЕ

Миру нужна новая валютная система
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Беженцы из Нагорного Карабаха 
пока прибежали к российским 
миротворцам.

Замкомандующего подводными 
силами Северного флота по 
военно-политической работе 
капитан 1 ранга Иван Ковган.
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ЗЛОБА ДНЯ

ЭХО ТРАГЕДИИ

c 1-й стр.
Просто потому что «двоек» в 
школе не должно быть. Их не 
ставят, «двойки» портят отчет-
ность: по школе, району, округу 

и городу. И еще они вредят рейтинговости 
образовательной организации и, стало быть, 
финансированию школы. В связи с этим 
получается, что оставлять кого-то на второй 
год для дирекции — все равно что против 
ветра плевать.

«Что, у вас в школе разрешают ставить 
«двойки»?» — искренне изумляются иногда 
в учительских пабликах. Под такие обсужде-
ния быстро приходят сотни комментаторов, 
в унисон жалующихся на то, как противно 
«всем рисовать «тройки». И несправедливо к 
другим, честным троечникам. Но приходится 
это делать, а то лишат прогрессивки. И так 
по всем школам страны, минуя отдельные 
редкие исключения. 

А кроме шуток: поговорите с учителя-
ми со стажем, и они расскажут. В частности 
о том, что иногда стать второгодником 
— настоящее спасение для ребенка. Ког-
нитивное развитие, как и любое другое, 

— странная штука. Есть дети, которые толь-
ко в старших классах спохватываются и 
начинают учиться. У других зияют дырки 
в программе, огромные лакуны в знаниях 
еще с начальной школы. Образуются они 
из-за пропусков: по здоровью, по спорту, 
потому что родители просто учебу у чада 
упустили. Из-за стрессов такое тоже быва-
ет, из-за длительного дистанта, затянув-
шегося домашнего обучения или просто 
неработающей школы — в приграничных к 
неспокойным территориям районах такая 
причина особенно актуальна. Есть еще 
вариант «отклоняющихся» детей с неу-
равновешенной нервной системой: плохо 
запоминают материал, быстро устают, не-
обходимо больше отдыха и повторов. Есть 
вариант нормы ЦНС, с головным мозгом 
в придачу, когда структуры созревают на 
2–3 года позже, чем у погодков. Ничего 
такого, особенность неврологического 
развития...

Родителям объяснить это еще можно. 
А вот отчетность не уговорить. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ ВТОРОГОДНИКОВ

Средний месячный ценник на ком-
фортную жизнь в российской столи-
це оказался ниже таковых в городах 
самой массовой релокации россиян. 
Это показало исследование, прове-
денное независимыми аналитиками. 
В сегодняшней Москве дешевле и 
аренда жилья, и продукты, и абоне-
мент в фитнес, Интернет и прочие 
насущные потребности. 

Если верить цифрам, приведенным в 
исследовании, охватившим города, куда за 
последние полтора года переехало боль-
ше всего россиян, самой дорогой столи-
цей релокации стал Ереван: приличная 
жизнь в нем обходится в 1395$ в месяц. 
Для оценки «приличности» уровня жизни 
аналитики взяли базовые ежемесячные 
траты: стоимость аренды жилья в месяц, 
учитывая то, что основная масса россий-
ских релокантов хочет жить в центре. А 
также продукты, абонемент в фитнес-клуб, 
вай-фай и мобильный Интернет, обед в 
недорогом ресторане, кофе в общепите, 
бутылочка вина к ужину, поход в кино или 
аналогичный досуг. Следом за Ереваном 
оказался Тбилиси (1142$ в месяц на ука-
занные житейские радости), затем Белград 

(1124$), Алматы (961$) и только на 6-м месте 
Москва со средней суммой 945$ на все те 
же радости. Доступнее российской сто-
лицы по ценам остается только Стамбул, 
где целый месяц можно вести приличный 
образ жизни всего за 873$. 

— Все так и есть, — подтверждает 56-
летняя москвичка Юлия, чей сын с женой и 
внуком уже больше года живет в Ереване. 
— Не все, конечно, дороже, но некоторые 
вещи точно. К примеру, арендовать квартиру 
за вменяемые деньги можно даже в центре, 
но только если там «бабушкин» ремонт. Если 
же ремонт современный, то снять квартиру 
на окраине Еревана будет дороже, чем на 
окраине Москвы. 

Юлия рассказывает, что была в Ереване 
на отдыхе до появления там отечествен-
ных релокантов, потому точно знает, что 

цены «релоцировались» вместе с нашими 
согражданами. 

— Ну вот, например, севанский сиг (рыба 
из озера Севан. — Авт.) на рынке до рело-
кации из РФ стоил 2500 драм за 1 кг (400 
руб.), а сейчас уже 9000 драм (1400 руб.). Я 
говорю торговцу: «А я помню, у вас на тысячу 
дешевле было, это что, цены специально 
для русских?!» 

Примерно то же самое говорят мамы 
молодых российских релокантов, часто на-
вещающие детей в городах, попавших в 
рейтинг. 

— Моя дочь очень радовалась, что ее 
муж получил контракт в Белграде, — де-
лится 52-летняя Марина из Новой Москвы. 
— Уже 4 месяца они там. Квартиру им опла-
чивает пригласившая фирма, остальное 
сами, на зарплату, а она неплоха. Но в Мо-
скве ей хватало и денег, и времени тусить с 
подружками по барам, клубам и концертам. 
Посидеть в баре у них однозначно доро-
же, да и на продукты она тратит больше, 
чем в Москве. Хотя мое мнение, что она 
просто пока не приспособилась: заходит в 

супермаркет и кидает по московской при-
вычке в тележку все, на что взгляд падает. А 
на круг выходит, что в месяц тратит больше, 
чем дома. 

Те, кто перебрался в Алматы, уверяют, 
что даже фрукты там продают по москов-
ским ценам, а то и выше. А на предложение 
съездить на пару дней в горы, взглянуть на 
Медео, только ухмыляются: им такая поездка 
не по карману. 

— Когда мы сюда переезжали, думали, 
что легко машину на месте купим и будем 
окрестности изучать, — рассказывает Аня, 
переехавшая с мужем и детьми в Алматы. — 
Но не тут-то было! Машину пришлось гнать 
отцу мужа из Москвы, пилил через всю Си-
бирь, чтобы передать мужу на границе. По-
держанные авто тут дороже, чем в России, 
особенно крутых марок. В остальном цены, 
наверное, московские. Но есть жирный плюс. 
Здесь спокойно и нет затяжного межсезонья, 
разве только ветер. И самое главное: у нас 
двое детей, 3 и 5 лет. И вот для них все в 
Алматы дешевле: от услуг няни до кружков, 
детского сада, игрушек и одежды. И детей 
тут очень любят, всех без исключения, от-
куда бы они ни переехали. А это для нас 
самое важное. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЧУЖАЯ СТРАНА — НАЦЕНКИ
Жизнь в Москве стала 
дешевле, чем в популярных 
у релокантов столицах 

У могилы Евгения Пригожина на 
Пороховском кладбище в Санкт-
Петербурге выставили охрану. 
Караулить место захоронения взя-
лись после того, как оттуда украли 
скрипку. Подробности этой истории 
рассказал сотрудник кладбища 
Игорь Назаров.

Столпотворения у могилы погибшего 
главы ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожина как 
не было, так и нет.

— Но тем не менее пока не зарастает к 
ней народная тропа, — рассказывает мастер 
по захоронениям на Пороховском кладбище 
Игорь Назаров. — Большого потока, конечно, 
не наблюдается, но люди потихонечку идут. 
Раз в полчаса пара человек проходит. У нас 
ведь тут ЧП случилось. На второй или третий 
день после похорон на могилу кто-то принес 
кувалду и настоящую скрипку. Она, навер-
ное, прилично стоит, не ходовой инструмент. 
Так вот скрипку на следующий день сперли. 
Всего сутки она продержалась. 

— Нашли вора?
— А кто будет искать, кому это надо? 

Украли в рабочее время. Вроде кто-то за-
метил, как оттуда быстро уезжал велосипе-
дист. После этого около могилы Пригожина 
установили видеокамеру и будку, куда по-
садили охранника. Как я понял, это сделали 
вагнеровцы, они же согласовали действия 
с вышестоящим начальством. Теперь там 
охранник круглые сутки дежурит. Мы ему 
воды даем, электричество провели. 

— Кувалду не украли?
— Кувалда на месте. Она долго около 

могилы стояла, потом я ее видел у будки 
охранника. 

— Родственники Пригожина прихо-
дят на могилу, убираться вас просят?

— На 9 дней кто-то с утра приходил. 
Тогда же насчет уборки мама Пригожина 
звонила. В тот день дождь сильный прошел, 
она попросила протереть там всё, привести 
в порядок. Больше звонков от близких При-
гожина не поступало.

Ирина БОБРОВА.

НА МОГИЛЕ ПРИГОЖИНА ДАЛИ СВЕТ 
После похищения скрипки 
вагнеровцы охраняют 
захоронение круглосуточно

Бессчетное количество экспертиз 
придется пройти дому №10 по улице 
Октябрьская в подмосковной Бала-
шихе, где в среду произошел страш-
ный взрыв, прежде чем строители 
озвучат его дальнейшую судьбу. 
Будет ли он полностью восстанов-
лен, пойдет ли под снос или ава-
рийным оставят один лишь только 
подъезд, который расселят? Пока 

же многоэтажку оградили забором, 
а через пару дней установят ворота 
для спецтехники. Въезд будут кон-
тролировать полицейские.

В ночь на четверг поисковые работы были 
закончены. Родственники опознали всех по-
гибших: двоих спасателей МЧС и пятерых 
жильцов, в том числе пятилетнюю девочку. 

Не сразу смогли опознать пенсионерку, 
жительницу квартиры №90 на пятом этаже. 

77-летняя Валентина Михайловна многие 
годы работала инженером-конструктором 
на заводе в Балашихе. Некогда женщина 
проживала в квартире с мужем, который в 
2011 году скончался. К ней в гости приезжали 
сын с женой и детьми (дочери 3,5 года, сыну 
1 месяц). Родственники частенько вместе с 
пенсионеркой выезжали за город на дачу, где 
Валентина Михайловна выращивала цветы, 
ухаживала за любимыми растениями. По-
жилая дама жила на пенсию и финансовую 
помощь сына, нигде не подрабатывала. «Ее 
энергия была неуемной, она всегда отдава-
лась любому делу полностью», — рассказал 
сын. На заслуженном отдыхе женщина все-
рьез увлеклась народными танцами. Она 
стала ходить в местный клуб, даже всту-
пила в группу народного танца «Барыня». 
Утром 20 сентября пенсионерка погибла 
под завалами, ее квартира была как раз над 
эпицентром взрыва.

Наверное, среди балашихинцев нет 
ни одного жителя, который бы не знал о 
трагедии. И очень многие откликнулись на 
чужую беду. В четверг в пункт помощи по-
страдавшим от взрыва, который работает в 
ДК «Балашиха», пришли более 500 человек, 
они несли одежду, продукты, средства ги-
гиены и постельное белье. Собрали уже 3 
тонны гуманитарки. 

Добровольцы говорят, что сейчас у них 
острая нехватка зубных щеток, дезодоран-
тов, термобелья и мужских футболок. 

— Один мужчина принес сразу 20 за-
пакованных мужских бритв, — не перестает 
удивляться ассортименту прибывающего 
товара волонтер центра Максим. — Еще мы 
приняли 6 коробок детского питания и даже 
старую норковую шубу.

Тем временем возле дома растет ме-
мориал в память о погибших. Зажженные 
свечи, море цветов и гора детских игрушек. 

Муж погибшей 38-летней Ирины говорит, что 
сейчас не думает о том, когда восстановят 
дом и квартиру. Ему есть где жить, а вот 
как жить, он пока не знает. «Рухнула стена, 
и рухнула жизнь. Там, где погибла Ира, под 
обломками остались мои вера, надежда и 
любовь».

Мужчина сейчас нашел временное при-
станище у родственников, и так сделали 
еще несколько семей. А тем, кому действи-
тельно некуда податься, выделили номера 
в гостинице.

— В отеле сейчас проживают 46 се-
мей, — уточнили в администрации город-
ского округа. — Утром в четверг жителям 

уцелевших квартир разрешили попасть к 
себе домой, чтобы забрать документы и 
вещи. Их сопровождали сотрудники полиции 
и спасатели. 

В администрации также подтвердили, 
что семьям погибших выплатят по 1 млн ру-
блей, пострадавшим в тяжелом состоянии 
— по 500 тысяч рублей, пострадавшим в 
состоянии средней степени тяжести — по 
300 тысяч рублей, остальным — по 100 ты-
сяч рублей.

Также на восстановление имущества 
семьям выплатят по 30 тысяч рублей на 
человека, одиноко проживающим — по 50 
тысяч рублей. 

— Состояние ужаса не проходит до 
сих пор, — призналась одна из пострадав-
ших, 27-летняя Валерия. — Я проснулась 
от страшного грохота и подумала, что на-
чалась бомбардировка. Захотелось вско-
чить и срочно бежать куда-то в укрытие, но 
потом наступила гробовая тишина. И так я 
лежала несколько минут, не понимая, что 
происходит. Сон это или явь, со мной это 
происходит или не со мной. 

Завалы были разобраны на 100% еще в 
среду. А в четверг специалисты приступили 
к проведению экспертиз. По их результа-
там они определят сохранность несущих 
конструкций и возможность дальнейшей 
эксплуатации дома. 

— В каждой экспертизе существуют 
визуальный этап и инструментальный, 
— рассказал инженер Денис Васильев. 
— Второй подразумевает использование 
таких инструментов, как нивелир, лазер-
ный дальномер, уровень и так далее. Если 
необходимо изъять образцы материала 
для изучения в лабораторных условиях, 
инженеры выполнят отбор проб для транс-
портировки в сертифицированную неза-
висимую аккредитованную лабораторию. 
Первые результаты будут получены уже 
через неделю, тогда и можно будет сде-
лать выводы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Какие предметы прежде 
всего н у ж ны в п у нк те 
помощи:

— санитарно-гигиенические 
средства, бытовая химия,

— влажные салфетки/поло-
тенца, расчески, тапочки, зарядные устрой-
ства для телефонов,

— новые футболки, пижамы, ночные ру-
башки, носки,

— канцелярия.
Светлана РЕПИНА, Мария УСОВА.

 То, что происходит за дверями этой 
лаборатории, называется необычным 
словом «метаболомика» — это си-
стематическое изучение уникальных 
химических «отпечатков пальцев», то 
есть процессов, протекающих в жи-
вых клетках при том или ином забо-
левании. Направление недавно стало 
развиваться в мире и пока находится 
на стадии исследований.

Чем же метаболомика отличается от 
обычной биохимии, которую сегодня дела-
ют в поликлиниках? А тем, что метаболомика 
дает врачу больше информации по поводу 
состояния организма. Этот метод позволяет 
изучать молекулярный профиль в том числе 
с помощью искусственного интеллекта, что-
бы обнаружить ранние признаки серьезных 
заболеваний. 

— Не так давно в университете установи-
ли новейшие экспериментальные установки 
для анализа биоматериалов, при помощи 
которых мы диагностируем онкологические 
и сердечно-сосудистые заболевания, диабет 
и туберкулез по содержанию определенных 
молекул в крови, слюне и даже в выдыхаемом 
воздухе, — поясняет сотрудник лаборато-
рии Денис Вражнов. — Это терагерцовый 
спектрометр, конфокальный рамановский 
спектроскоп.

При помощи современной техники в лабо-
ратории обнаружили существенное различие 
на молекулярном уровне между воспалением, 
предваряющем онкологическое заболевание 
мозга, и самой глиомой.

— Опыт проводили на специально выве-
денных лабораторных мышах с ослабленным 
иммунитетом, — говорит Вражнов. — Вы-
деленные клетки из опухоли человека ввели 
при помощи шприца в мозг животного. За-
тем стали наблюдать за развитием глиомы 
с течением времени. На первой неделе мы 
видели по сыворотке крови только признаки 
воспаления, затем, примерно с третьей не-
дели, когда начала развиваться сама опухоль, 
молекулярная картина сильно поменялась. 
Мы даже подумали сначала, что ошиблись 
в измерениях, однако после проверки вы-
яснилось, что метаболиты предонкологи-
ческого воспаления действительно сильно 
отличаются от метаболитов самой опухоли. 
Это поможет в будущем различать различные 
стадии заболевания. 

— Дан ли уже учеными ответ на вопрос 
— может ли живое существо заразиться 
от другого онкологическим заболеванием 
через кровь или слюну? 

— Это всех очень интересует. До послед-
него времени были лишь работы, которые 
показывали, что вирус папилломы может вы-
зывать рак матки. Недавно появилась гипо-
теза насчет глиомы — есть работы, которые 
говорят о том, что может быть связь между 
бактериями тонкого кишечника и этой се-
рьезной патологией, а также болезнью Аль-
цгеймера и Паркинсона. 

— Все настолько взаимосвязано?!
— Да, сегодня ни у кого уже не вызывает 

сомнения утверждение о тесной взаимосвязи 
мозга с другими органами.

Не менее интересные исследования про-
вели в лаборатории и с выдыхаемым воздухом. 
Это сейчас нам кажется данный метод какой-то 

экзотикой, но в будущем он, возможно, станет 
обыденностью для районных поликлиник. Ведь 
благодаря ему можно также на более ранней 
стадии обнаружить нелады со здоровьем.

 Иногда появляется необходимость про-
вести быструю и неинвазивную диагностику. 
Чего проще будет попросить человека просто 

подышать в трубочку, как сейчас делают со-
трудники ДПС по отношению к потенциально 
нетрезвым водителям, — говорит Вражнов. 
— Только благодаря современным молеку-
лярным методам в таком воздухе можно будет 
обнаружить не только алкогольные пары, но 
и тончайшие молекулярные связи, которые 
расскажут, к примеру, о начинающемся тубер-
кулезе, сахарном диабете, развивающемся 
инфаркте миокарда. 

— То есть, к примеру, у диабетиков в 
выдохе меняются концентрации опреде-
ленных веществ?

— Да, например, это концентрация ам-
миака. При развивающемся инфаркте при-
мерно те же компоненты показывают уже 
другие соотношения. Изменения обычно воз-
никают в крови, она разносится к легким, и 
за счет газообмена вещества поступают в 
выдыхаемый воздух.

Прошу продемонстрировать, как проис-
ходит забор выдыхаемого воздуха и его ис-
следование. Научный сотрудник приглашает 
женщину-добровольца пройти тест у меня на 
глазах. Ей приносят... одноразовый мочепри-
емник. Да-да, по словам сотрудницы, пока не 
разработано специального приспособления, 
он является самым удобным для сбора вы-
дыхаемого воздуха. 

— Вообще-то по правилам забор воздуха 
делается ранним утром, на голодный желудок, 
— поясняет лаборант. — Чтобы правильно 
сделать выдох в мочеприемник, делаются два 

глубоких вдоха для успокоения, а третий вдох 
набирает ту самую порцию воздуха, который 
пойдет на анализ. 

 Наш доброволец начинает выдыхать, и 
когда воздуха в легких остается примерно по-
ловина, ей подают трубочку. Воздух наполнил 
резервуар, его подсоединяют к газоанализа-
тору, который измеряет его по всему спектру 
составляющих его компонентов. 

Дальше ждем информацию на мониторе 
компьютера. По словам ученого, если с ор-
ганизмом все в порядке, должен появиться 
график с четырьмя пиками, если пиков бу-
дет меньше — надо бить тревогу. К счастью, 
в случае с нашим добровольцем результат 
оказался благополучным.

 Не так давно таким же методом, по вы-
дыхаемому воздуху, ученые лаборатории про-
бовали диагностировать депрессию. Сначала 
набрали данные, исследовав воздух, которым 
дышали больные в клинике, затем сравнили 
его с контрольной группой и выявили общие 
характеристики, характерные для пациентов 
с заболеванием. 

— Интересный момент. Когда мы про-
водили свои исследования, нас попросили 
проверить, сохранились ли признаки де-
прессии в выдыхаемом воздухе у тех, кто 
уже прошел лечение, — говорит Денис Алек-
сандрович. — Оказалось, что у некоторых 
пациентов в группе, которую уже готовили к 
выписке, на молекулярном уровне картина 
не изменилась.

— И о чем это говорило?
— Скорее всего, это было свидетель-

ством того, что результаты лечения, которые 
показались достаточными для выписки, с 
точки зрения психиатра, были недостаточны-
ми, с точки зрения молекулярных биологов. 
Значит, болезнь могла достаточно быстро 
вернуться вновь. 

— То есть в будущем выдыхаемый воз-
дух может стать своего рода контрольной 
процедурой перед выпиской?

— По всей видимости, да.
— Какие еще психологические или 

психиатрические отклонения можно об-
наружить по выдыхаемому воздуху?

— Мы проводили исследования в случаях 
с биполярным расстройством и обычным 
стрессом. Однажды даже провели иссле-
дование целого коллектива — зрителей ки-
нотеатра при просмотре весьма драматиче-
ского фильма. Для этого на протяжении всей 
картины наши специалисты брали в кинозале 
пробы воздуха большим шприцем, а потом от-
правляли его в газоанализатор. Выяснилось, 
что в воздухе в буквальном смысле слова 
пахло тревогой, волнением, причем по мере 
развития сюжета его молекулярная картина 
становилась все ярче.

— Где это можно было бы использо-
вать, кроме как в кинотеатре?

— Экспресс-измерения состояния чело-
века по выдыхаемому воздуху очень важны 
на опасных предприятиях, когда от психо-
логического состояния сотрудника может 
зависеть жизнь целого города. Дать подышать 
в трубочку можно пилоту перед авиапереле-
том, чтобы убедиться, что он находится в ду-
шевном равновесии. Что касается групповых 
измерений, возможно, их в будущем начнут 
применять для выявления паники среди боль-
шого количества людей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«РУХНУЛА СТЕНА, И РУХНУЛА ЖИЗНЬ»

ДИАГНОЗ  НА ВЫДОХЕ

СКАНДАЛЛНАУКА

Для забора выдыхаемого воздуха 
у пациента пока используется 
мочеприемник.

Денис Вражнов.

Доброволец выдыхает воздух 
для диагностики возможных 
заболеваний.
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В четверг в пункт помощи пострадавшим от взрыва, который работает 
в ДК «Балашиха», пришли более 500 человек.

Добровольцы говорят, что сейчас у них острая нехватка зубных щеток, 
дезодорантов, термобелья и мужских футболок. 

Пострадавшие от взрыва 
в Балашихе пытаются начать 
все сначала
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Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что в торгах по продаже имущества 

АО «ТД МЗ КО» (119048, г. Москва, Усачева, 
33, 1, ОГРН 1123459005647, ИНН 3442122498, 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 20.08.2020 г. по делу 
№ А40-80243/19, конкурсным управляющим 
утвержден Дудаков Константин Евгеньевич 
(ИНН 343520537626, СНИЛС 14296188789, адрес 
для корреспонденции: 404111, Волгоградская 

обл., г. Волжский, ОПС-11, а/я 778, член СРО 
«ААУ «Паритет» (ОГРН 1037701009565, ИНН 
7701325056, 141206, Московская обл., г. Пушкино, 
ул. 2-я Домбровская, д. 25, ком. 16)), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» 
№ 147 от 12.08.2023 г. (сообщение №34010052896), 
победителем признано ООО «ТЕХПРОМ» 
(ИНН 9731094000), предложившее цену имуще-
ства — 446 470,48 руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, СРО «ААУ «Паритет» в 
капитале победителя не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 

по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 вблизи де-
ревни, здание Технопарка складской комплекс 
8, оф. 59); признано банкротом Решением Арби-
тражного суда Московской области от 07.09.2021 г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управля-
ющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член 

ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, 
адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№142 от 05.08.2023 г. (сообщение №34010052667) 
по лотам №1, №2, №15, №17–№21, №23–№28 

признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок. Победителем по лоту №11 при-
знано ООО «ТБАНКРОТ.РУ» ИНН (1840100394) 
предложившее цену имущества — 1 576 180.80 
руб. Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554), 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, Бережковская 
наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), признано несостоятель-
ным (банкротом) Решением Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу А40-278571/2021, 
конкурсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город Москва, 
а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), проводимые на 
условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №147 от 12.08.2023 г. (сообщение №34010052933) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810000030003350 в Красноярском фи-
лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлек-
тротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 25.09.2023 по 27.10.2023 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизор-
ная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
25.09.2023 до 23 час. 59 мин. 27.10.2023 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет про-
изведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 

требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том чис-
ле, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридиче-
ских лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), то победителю торгов 
будет отказано в заключении договора купли-
продажи. Указанная информация доводится до 
сведений заинтересованных лиц путем публикации 
в ЕФРСБ, опубликовывается в официальном из-
дании, определенному регулирующим органом 
(газета «Коммерсантъ», и печатном издании по 
месту нахождения должника. Внесенный победи-
телем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произой-
дет событие, прекращающие уступаемые обя-
зательства Должника перед Покупателем, в том 
числе такие как полное погашение задолженности, 
исключение Должника из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. 
договор подлежит расторжению путем уведомле-
ния Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810400030003345 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч 
№ 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО 
«Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Торги № 2834-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием или недостаточ-
ностью заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в 
форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена Трудового Крас-
ного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрификации Московского 
железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 01 ноября 2023 г. в 10 часов 
00 мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество: Лот № 1183 — 
Имущество, расположенное по адресу: М.О. г. Коломна: Балка двутавр 40 ш1, L=11770 мм (1 шт.); Балка 
двутавр 40, L=41100 мм (3 шт.); Балка двутавр 40, L=9175 мм (11 шт.); Балка двутавр 60, L=11770 мм 
(2 шт.); Балка двутавр 60, L=9040 мм (10 шт.); Витражное остекление (130 кв.м.); Двутавр 20, L=3,4 п.м 
(2 шт.); Двутавр 20, L=5,68 п.м (2 шт.); Двутавр 20, L=5,68 п.м (2 шт.); Двутавр 24, L=1,38 п.м (1 шт.); 
Двутавр 25К1, L=10700 мм (14 шт.); Двутавр 25К1, L=10700 мм (2 шт.); Оконные блоки (25 кв.м.); Профиль 
оцинкованный 100х50 мм (400 пог.м.); Профильная труба 130х150х8 L=41100 мм (5 шт.); Профильная 
труба 130х150х8 L=5910 мм (4 шт.); Профильная труба 15х15х1,5 L=пог.м (75,3 пог.м.); Профильная 
труба 40х60х3 L=3500 мм (10 шт.); Сталь рифленая 5 мм (3,8 кв.м.); Сталь рифленая 5 мм (6,62 кв.м.); 
Сталь рифленая 5 мм (6,62 кв.м.); Сталь рифленая 5 мм (55,4 кв.м.); Утеплитель (86 куб.м.); Швеллер 16 
(46,81 (пог.м.) Начальная цена продажи Лота № 1183 — 2 520 000,00 руб. (без НДС).
Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1184 ООО «Стройреставрация» 7813220220 61 513,91 55 362,52
1185 ООО «Стройреставрация» 7813220220 223 570,40 201 213,36
1186 ЗАО «Горем-11 МЭТС» 3301026600 152 529 540,00 137 276 586,00
1187 ООО «СКФ Спецстрой»  7724535290 18 131 494,74 16 318 345,27
1188 Кузьмина Анна Викторовна 143303687107 2 038 675,67 1 834 808,10
1189 ООО «3-Карс»  7727723319 115 884,64 104 296,18
1190 ИП Цуркан Виктор Иванович  502916929581 8 981,61 8 083,45
1191 ООО «СМП-757»  7708314504 4 233 962,77 3 810 566,49
1192 ООО «Промтехстрой-Аудит»  3127002942 625 819,08 563 237,17
1193 ИП Мажуль М.М.  774317089344 17 000,00 15 300,00
1194 Корнеева Мария Вадимовна 550306620737 2 387 314,87 2 148 583,38
1195 Вайсман Григорий Семёнович  771804027791 3 103 322,76 2 792 990,48
1196 Клименко Георгий Викторович 262810769835 58 876,80 52 989,12
1197 ООО «ТехнокомФасад» и Борисов Алексей  7729752812 84 210 278,63 75 789 250,77
 Сергеевич в порядке привлечения 
 к субсидиарной ответственности по 
 обязательствам ООО «ТехнокомФасад» 
 (основной долг + финансовые санкции)
1198 Клименко Виктор Викторович   46 865,12 42 178,61
1199 ЗАО «Горем-11 МЭТС» 3301026600 60 056 044,13 54 050 439,72
1200 Бозоян Мурад Мкртичович   123 128,01 110 815,21
1201 ООО «ДСУ-1» 7731356100 24 000 000,00 21 600 000,00
1202 ИП Малахаев Дмитрий Александрович 503000362715 416 351,76 374 716,58
1203 ООО «Строительная торговая компания» 2510009318 12 665 493,43 11 398 944,09
1204 ООО «Отель-Мастер» 7719896773 100 000,00 90 000,00
1205 ЗАО «СМП-251 МЭТС» 7724817128 682 746 987,67 614 472 288,90
1102 ООО «020» 7731477024 113 994,46 102 595,01

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО 
ПАУ» (адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 
29, стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что по результатам торгов №2 по 

продаже имущества АО «Дмитровский авто-

дор» (ИНН 5007006265, ОГРН 1025001098429, 
адрес: 141800, Московская область, г.Дмитров, 
пер. Ревякинский, д.8, признано банкротом реше-
нием Арбитражного суда Московской области от 

27.01.2017 по делу А41-21490/16), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№132 от 22.07.2023 (сообщение №34010052209), 
победителем по лотам №№1–3 признано ООО 
Группа Компаний «РусМинерал» (ИНН 9717032429), 
предложившее цену за лот №1 — 2 913 000,00 
руб., за лот №2 — 4 813 000,00 руб., за лот №3 — 
1 913 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управля-
ющий Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Сберстройинвест» (ИНН 7734136640, 
ОГРН 1037739572320, 125310, г. Москва, Пят-
ницкое ш., д. 45), утвержденный решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 29.11.2019 г. 
(резолютивная часть от 18.11.19 г.) по делу 
А40-42343/2019-184-48, Яровиков Сергей Василье-
вич, ИНН 772265005178, СНИЛС 048-620-771-69, 
адрес для корреспонденции: 109052, г. Москва, 
а/я 131 для Яровикова С.В., profittorgi@yandex.ru, 
член Ассоциации «Саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих Центрального феде-
рального округа» (регистрационный номер 002; 
ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209; 115191, 
г. Москва, Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъ-
езд 6, этаж 1, пом. 85-94, юридический адрес:
109316, г. Москва, Остаповский проезд, д.3, стр. 
6, оф. 201), сообщает, что Победителем торгов 
в форме публичного предложения по продаже 

имущества Должника (публикация в газете «Ком-
мерсантъ» от 01.07.2023, код торгов на ЭТП 
«МЭТС»: 119434-МЭТС/4), входящего в состав 
лота: №4, признается участник торгов Рома-
нишин Сергей Миронович (ИНН 770505974464). 
Цена, предложенная победителем торгов по 
лоту №4 — 2514000,01 рублей. Победитель 
не является заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему, в капитале победителя торгов 
конкурсный управляющий, СРО арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий, не участву-
ет. Сообщение на сайте ЕФРСБ № 12389986. 
С победителем торгов 14.09.2023 заключен до-
говор купли-продажи № 119434-МЭТС/4. Цена, 
по договору № 119434-МЭТС/4 — 1842861 руб. 
73 коп. Следующее судебное заседание по 
делу о банкротстве 03.11.23 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город 
Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) — член Ассоци-
ации МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 
17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 о признании должника несостоятельным (банкротом), сообщает, 
что торги по продаже имущества должника ООО «ПЛК» (115054, Г.Москва, вн.тер.г. муниципаль-
ный округ Замоскворечье, ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №142 от 05.08.2023 (сообщение 
№34010052605), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мужчины и женщины в России по-
прежнему не имеют равных прав на работе 
и в семейной жизни. Об этом свидетель-
ствуют последние исследования ученых. 
По закону, конечно, представители слабо-
го и сильного полов обладают одинаковы-
ми возможностями во всех сферах личной 
и общественной жизни. Ведь мы живем в 
светском, демократическом государстве, 
а следовательно, ущемления граждан не 
должно быть по определению.
Но то — на бумаге, а в жизни — совсем 
не то. Россиянкам по-прежнему близок 
персонаж успешной Катерины из фильма 
«Москва слезам не верит», которая боя-
лась признаться пьянице-абьюзеру Гоше 
в своем высоком социальном статусе. 
«Жена не должна зарабатывать больше 
мужа» — именно так спустя более сорока 
лет после выхода культовой картины счи-
тают многие женщины в нашей стране.
Кто в этом виноват, почему утверждение 
Гоши до сих пор живо? О гендерных про-
блемах, с которыми сталкиваются россия-
не, «МК» поговорил со специалистами.

О высоких зарплатах 
россиянки даже 
не мечтают
Исследования показывают, что сек-

сизм по отношению к женщинам все еще 
является проблемой в России: и в работе, 
и в семейных отношениях, и в самовыра-
жении. Специалисты Всемирного эконо-
мического форума свидетельствуют: наша 
страна в рейтинге гендерного равенства 
находится на 122-м месте из 152, со-
седствуя с такими государствами, как 
Сьерра-Леоне и Марокко.

Недавно сервис Работа.ру провел опрос, 
посвященный зарплатным желаниям росси-
ян. В среднем респонденты хотели бы зара-
батывать 119 тысяч рублей в месяц. Однако 
оказалось, что уровень ожидаемых доходов 
значительно зависит от гендерной принад-
лежности. Мужчины заявили о претензиях 
на зарплату в 129 тысяч, тогда как женщины 
назвали цифру в 88 тысяч, почти в полтора 
раза меньше.

Ожидания и действительность, увы, со-
впадают. По данным профессора филиала 
Северо-Западного института управления, 
доктора социологических наук Людмилы 
Липатовой, российские женщины с высшим 
образованием зарабатывают в среднем в 
полтора раза меньше высокообразованных 
мужчин. Огромный разрыв в оплате труда 
характерен практически для всех — от неква-
лифицированных рабочих до топ-менеджеров. 
В некоторых регионах, например в Забай-
кальском крае, Мурманской и Архангельской 
областях, разрыв почти в два раза.

Негатив по отношению к женщинам осно-
вывается на том, что они менее компетентны, 
чем мужчины, что должны заботиться о детях 
и семье, а не о карьере. Веками складывались 
стереотипы, что женщины более эмоциональ-
ны и меньше дружат с логикой...

«Если отбросить стереотипы, можно было 
бы предположить, что мужчины больше ра-
ботают и именно их усердие отражается на 
зарплате. Однако статистика эту гипотезу 
не подтверждает, — говорит Людмила Ли-
патова. — По большинству областей про-
должительность фактически отработанной 
рабочей недели мужчин была на 0,6–0,8 часа 
больше, чем женщин. Но даже в таком случае 
различия в затратах времени за месяц не 
превышают 2,5%».

«Не хочешь делать аборт? 
Давай, до свидания!»

— Женщины часто выпадают из рабочего 
ритма, уходят в декрет, занимаются ребенком. 
Времени на работу становится меньше, про 
обучение тоже забывают, быт и уход за ре-
бенком отнимают много ресурсов. Мужчины, 
конечно, тоже уходят в отпуск по уходу за 
ребенком, но значительно реже, — говорит 
карьерный консультант и основатель кадро-
вого агентства Hurma Recruitment Екатерина 
Стародубцева-Калачева.

Однако одно дело, когда женщина сама 
принимает решение отложить карьеру из-за 
рождения детей, а совсем другое — если 
работодатель навязывает ей, мягко говоря, 
некорректные требования.

...38-летняя тулячка Юлия Тютина, мама 
двоих сыновей, до сих пор со слезами на 
глазах вспоминает, как ее унизили на собесе-
довании, хотя с той поры прошло уже пять лет. 
Дело происходило в одном из муниципальных 
учреждений.

«Вам иногда придется трудиться в выход-
ные дни, больничные по уходу за детьми мы 
не приветствуем, — отчеканила кадровичка. 
— Но это не главное. Вы еще молода, вдруг 
захотите снова родить? А нам не нужен со-
трудник в декрете, вы меня понимаете?»

Рожать Юлия не планировала. Но и отка-
зываться от потомства, если вдруг случится 
беременность, не собиралась.

— Как вообще можно такие требования 
выставлять? Не рожай! А то что? С «волчьим би-
летом» уволите? — возмутилась женщина.

Кадровичка спорить не стала. Разговор 
в кабинете шел под видеокамерами, при 

свидетелях, и отказ 
кандидатке с двумя 
высшими образова-
ниями выглядел бы 
странно. В общем, 
напрямую Юлии не 
отказали, но зар-
плату предложили 
по нижней планке 
тарифной сетки.

«Ну ладно бы я 
устраивалась в част-
ную компанию с сумас-
шедшим заработком, 
где действительно нужно 
выбирать: или отдавать все 
силы карьере, или оставаться 
верной семейным ценностям. Тогда бы 
мы посоветовались с мужем, родителями, 
стоит ли идти на такое. А ведь немыслимые 
условия мне предъявила государственная 
организация, которая обязана выполнять тре-
бования закона! Но, как видите, закон даже в 
этом случае что дышло».

В рыболовстве женщины 
зарабатывают больше 
мужчин
Правда, встречаются случаи дискри-

минации де-юре, которые на самом деле 
дискриминацией де-факто назвать нельзя. 
Кадровики, будучи хорошими психологами, 
обычно видят, с какой целью человек прихо-
дит на работу. Случается, что женщины хотят 
получить место, поддавшись эмоциям или 
испытывая проблемы в личной жизни.

— Ко мне пришла девушка, просила 
устроиться к нам на низкоквалифицированную 
работу, — вспоминает сотрудница нефтепе-
рерабатывающего завода в Ярославле. — Я 
смотрю на нее: красивая, стройная, совсем 
юная, а в глазах отчаяние.

Кадровичка попросила кандидатку рас-
сказать о себе. Оказалось, что девушка учится 
в университете, рано вступила в брак, а муж 
требует, чтобы приносила денег в семью, на-
чал распускать руки. Вот она и решила устро-
иться на завод и перевестись на вечернее 
отделение, чтобы проводить дома как можно 
меньше времени и иметь деньги на жизнь.

— Вакансии у нас на тот момент были. 
Но зачем портить будущую карьеру девуш-
ке? Какая из нее рабочая? Она же тяжелее 
носового платочка ничего в руках не держала! 
Я сказала, что подходящей должности для 
нее сейчас нет, попросила подождать еще 
хотя бы месяц.

Через месяц та самая девушка вернулась 
с огромным букетом роз. Она рассказала, что 
бросила тошнотворного мужа, вернулась в 
родительскую квартиру, продолжила учебу 
на дневном отделении, а вскоре получила 
денежный грант и приглашение на стажи-
ровку в Китай.

— Постепенное уменьшение удельного 
веса женщин в таких отраслях, как промыш-
ленность, сельское и лесное хозяйство, строи-
тельство, транспорт и связь, можно считать 
заботой об их здоровье. Труд на предприятиях 
этих отраслей нередко квалифицируется как 
тяжелый и напряженный, а также осущест-
вляется в опасных и вредных условиях, что 
особенно губительно сказывается на женском 
организме, — комментирует Людмила Липа-
това. — В этой ситуации, не опасаясь упреков 
в дискриминации, можно пожелать, чтобы до 
тех пор, пока в этих отраслях не будут гума-
низированы условия труда, женщин на таких 
работах было как можно меньше. Кстати, как 

ни удивительно и одновременно печально, 
женщины зарабатывают больше как раз в «тя-
желых» сферах: в рыболовстве и рыбоводстве, 
лесном и сельском хозяйстве.

Самые терпеливые 
россиянки становятся 
убийцами

Почему насилие в семье и на 
работе остается серьезной 

проблемой в России?
— В ответе на этот 

вопрос трудно опери-
ровать какими-либо 

подтвержденными 
данными. В офици-
альную статистику 
попадают только 
случаи, когда есть 
заявление в поли-
цию или факт пра-

вонарушения. По-
сле принятия закона 

о декриминализации 
побоев в семье в 2017 

году статистика в два раза 
улучшилась, но проблема 

осталась, — говорит руководи-
тель московского отделения партии 

«Новые люди» Анна Дробот.
— Женщины намного чаще становятся 

жертвами домогательств на рабочем месте и 
домашнего насилия, а кроме того, выполняют 
больший объем домашних дел, — говорит 
юрист Евгений Антонов. — В силу латентно-
сти правонарушений, специфики трудовых 
отношений и неприкосновенности жилища 
эффективные правовые механизмы прео-
доления этих проблем находятся на стадии 
проработки.

Если взять крайнюю степень проявления 
бытового насилия — убийство, то мужчины 
погибают от домашнего насилия примерно в 
два раза чаще, чем женщины. Цифры за год 
выглядят так: погибло 243 женщины и 472 
мужчины. Если посмотреть на насильственные 
преступления в целом, то ситуация меняется 
на противоположную. Из 33 тысяч случаев в 
23 тысячах пострадали женщины.

Эти два факта позволяют реконструиро-
вать типовой сценарий семейной трагедии: 
женщина годами терпит побои, не выдер-
живает и отвечает обидчику, в итоге случаи 
со смертельным исходом. Об этом в личных 
беседах говорят хирурги. Часто на операци-
онный стол поступают мужчины с ножевыми 
ранениями после конфликта с женой. 

— Выходом может стать развитие инсти-
тута семейных психологов, — говорит Анна 
Дробот. — Из нашей практики в Москве мы 
знаем, что своевременная помощь психолога 
часто спасает семьи. К сожалению, не все 
могут себе это позволить, также есть риск 
попасть на «специалиста» без образования 
и опыта.

Пандемия подкосила 
слабый пол

Единственная область жизни, где, каза-
лось бы, отсутствует явная дискриминация 
женщин, — продолжительность жизни. Анна 
Дробот напоминает, что в нашей стране 
существует значительный разрыв в про-
должительности жизни между мужчинами 
и женщинами. По этому показателю Россия 
— мировой антилидер наряду с Арменией 
и Беларусью.

По данным Росстата, средняя продолжи-
тельность жизни мужчин сейчас составляет 
64 года, женщин — 74 года. Разрыв в десять 
лет остается неизменным в последние три 
десятилетия. В Москве ситуация лучше, 75 
и 82 года соответственно.

Однако статистика, как известно, при-
выкла измерять температуру по больнице. 
Свежее исследование ученых из научно-
образовательной школы МГУ «Мозг, ког-
нитивные системы, искусственный интел-
лект» заставило специалистов обратить 
внимание на связь смертности женщин с их 
профессией.

Аналитики рассмотрели демографиче-
скую ситуацию в России во время панде-
мии COVID-19 и обнаружили, что женщины 
пострадали от нее больше, чем мужчины. 
Специалисты выявили значительное сокра-
щение ожидаемой продолжительности жизни 
у женщин в России, гораздо большее, чем у 
мужчин. Причем среди стран, предоставляю-
щих надежную статистику, это явление было 
отмечено только в России.

Больше других пострадали медицинские 
работники. Выяснилось, что среди сотрудни-
ков больниц, поликлиник и госпиталей преоб-
ладают женщины, что привело к проявлению 
так называемого профессионального канала 
заражений. При этом разница в доходах и за-
нятости была не в пользу представительниц 
слабого пола. Недостаток ресурсов у женщин 
привел к их достаточно высокой смертности 
в пандемию и в целом к снижению продол-
жительности жизни по сравнению с мужчи-
нами, делают вывод авторы масштабного 
исследования.

Закон не запрещает дамам 
провоцировать коллег 
глубоким декольте
Как ни парадоксально, социальные сте-

реотипы и гендерная дискриминация россия-
нок уравновешиваются в юридическом поле: 
положение женщин в России (по букве закона) 
благоприятнее, чем у мужчин.

Очевидные преимущества наблюдаются 
по трем основным позициям: в супружеской 
жизни, в воспитании детей и уголовном праве, 
рассказывает Евгений Антонов.

Так, беременная женщина имеет исклю-
чительное право на аборт и не обязана его 
делать при несогласии мужчины на рождение 
нежеланного для него ребенка. В случае если 
женщина, формально находящаяся в браке, 
родит от другого мужчины, отцом ребенка 
автоматически регистрируется супруг. Это 
правило распространяется и на период в 300 
дней после расторжения брака. Такое по-
ложение вещей вынуждает бывшего мужа в 
судебном порядке оспаривать отцовство, а 
биологического отца — признавать. Так Рос-
сия на законодательном уровне признает 
принцип единобрачия, пришедший в право-
вые нормы из церковных канонов.

Муж не имеет права без согласия жены 
возбуждать дело о расторжении брака во 
время беременности жены и в течение года 
после рождения ребенка, даже если отец 
ребенка другой человек.

Алименты на содержание детей в пода-
вляющем большинстве выплачивают мужчи-
ны, а суды, несмотря на принцип совместного 
содержания детей, нередко взыскивают в 
пользу женщин не половину ставки на ребенка, 
а целый прожиточный минимум.

В основном российские мужчины вынуж-
дены фактически покупать общение со своими 
детьми оплатой повышенных алиментов их 
матери либо неравным разделом имущества 
после расторжения брака.

Беременность, а также наличие детей в 
возрасте до четырнадцати лет — основание 
для смягчения женщинам административ-
ной ответственности, закон не допускает 
применения к ним административных аре-
стов. Мужчины же подобных послаблений 
не имеют.

За совершение преступлений женщины в 
качестве наказания в виде лишения свободы 
могут содержаться исключительно в колониях 
общего режима, мужчины же отбывают на-
казание также в строгом и особом режиме.

Наконец, закон не запрещает женщи-
нам провоцирующее мужчин поведение и 
появление на рабочем месте в вызывающем 
внешнем виде с демонстрацией интимных 
зон (короткие юбки, глубокие декольте); за 
невыполнение домашних дел никакой от-
ветственности не предусмотрено.

Таким образом, государство в ручном 
режиме устанавливает гендерный баланс, 
заключает юрист. Но, увы, речь идет о законе, 
а не о его исполнении. И до цивилизован-
ных мировых стандартов России еще очень 
и очень далеко.

Ольга ГРЕКОВА.

Екатерина Стародубцева-
Калачева дала советы 
читательницам «МК», 

как достичь успеха
✔ Создайте свой карьерный план. Ви-
зуализация — уже большой шаг на пути 
к успеху. Проанализируйте свои теку-
щие навыки и знания, сильные и слабые 
стороны, где вы их могли бы применить. 
Старайтесь быть объективными и ста-
вить перед собой адекватные цели.
✔ Не пытайтесь быть идеальными. Пер-
фекционизм основывается на страхе 
ошибки, хотя на самом деле именно без-
действие из-за страха ошибиться нано-
сит реальный ущерб. Стремитесь к про-
грессу, а не к совершенству, и учитесь на 
своих ошибках, это лучший опыт. 
✔ Будьте открыты новому. Даже если 
нет стопроцентной уверенности в сво-
их силах, это не повод отказывать-
ся от имеющихся возможностей для 
развития.
✔ Окружайте себя людьми и вещами, 
которые соответствуют вашей карти-
не мира. Среда, в которой мы живем, 
влияет на нас намного больше, чем мы 
можем предположить. Важно, чтобы 
люди в вашем окружении были для вас 
мотивирующей силой.

МАЛАЯ 
ДОЛЮШКА 
ЖЕНСКАЯ

Россиянки смирились 
с более низкой 
зарплатой
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АВТОВЗГЛЯД6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Умный вид — главное
Дурак, в доме которого нет ни единой кни-

ги, а стены не украшены плохонькими репро-
дукциями, едет в Италию любоваться красота-
ми, музеями и архитектурными жемчужинами. 
Так принято. И скидка в турфирме. И соседи 
побывали. И детям надо продемонстрировать: 
не лыком шит. Что там увидит? Раб предрас-
судков и общественного диктата моды. Бродит 
с умным видом. Этого достаточно.

Любим цветы больше, чем 
людей 

Не упрекаем цветы за то, что поворачи-
вают головы к солнцу, приветливо салютуют 
ему, тянут навстречу листья и лепестки, ибо 
кормятся от светила теплом и ультрафиоле-
том. А людей, расшаркивающихся перед на-
чальством, от которого полностью зависят, 
осуждаем, пренебрежительно называем под-
халимами и лизоблюдами. Где логика? Разве 
все мы не одинаковые творения природы? 
Почему позволенное одним, противопоказано 
и предосудительно другим?

Напрасное

Логика совершенно отсутствует (или от-
кровенно попрана, нарушена) в кажущем-
ся разумно организованном человеческом 
бытии: если накупил одежды впрок, сверх 
меры, жизнь обязана длиться, пока не из-
носишь обновы (иначе в чем рациональность 
существования?) — растили овец, произво-
дили шерсть, вырабатывали изо льна и хлоп-
ка ткань, мастрачили из кожи загубленных 
животных ботинки, это ли не достаточный 
повод и аргумент для отсрочки кончины при-
обретателя полезных продуктов, иначе усилия 
и результаты труда многих энтузиастов пойдут 
прахом и на выброс... Но увы, накопления 
(в том числе астрономические счета в бан-
ках и высокие правительственные награды) 
не учитываются при внезапном подведении 
итогов.

Более того, как ни печально, приходится 
признать: нельзя ехать в двух и пяти автомо-
билях одновременно, нельзя съесть пятьдесят 
обедов за один присест и не лопнуть, да и на-
рядиться в десяток костюмов за одну минуту 
не получится.

Зерно

Должны иметь четкое представление 
о себе (в Библии так о каждом из нас и ска-
зано): вы — зерно, стремящееся в землю или 
скользящее по желобу к жерновам. Почетная, 
что и говорить, миссия. И все же: чем протяжен-
нее отсрочка превращения в новую ипостась, 
тем дольше сохранность вашей теперешней 
неповторимости (оболочки и внутренней сути). 
Если растянете путь и поманежите с финальной 
стадией, быть может, обнаружите собствен-
ные неведомые прелюбопытные качества и в 
нынешней своей модификации.

Правила выживания

Ни единой слабости не прощают и не упу-
скают: отыскивают изъяны и червоточины и за 
эти уязвимости цепляют, расковыривают, по-
трошат. Любителя выпить — будут спаивать, 
игромана — потащат на крюке азарта, падкого 
на постельные утехи — раскрутят на похож-
дения, чувствителен — выжмут слезу вкупе 
с денежками, доверчиво влюбленного — об-
лапошат на эмоциях, бесчувствен — оберут, 
льстя железобетонной твердости характера. 
Не обойдут вниманием ни единого минуса. Как 
при таком раскладе сохраниться и выжить? 
Сделаться светозвуконепроницаемым себе 
на уме хитрованом? 

Ну а конкретно...
Шпанистая компания затащила вас в под-

воротню (такое сплошь и рядом случается, 
вариант: подкараулила на улице или в подъ-
езде, выбирайте, что больше по вкусу), главарь 
выступил вперед и понес ахинею.

Ваши действия?
Спорить? Возражать? Указывать ему на его 

заблуждения? Мягко и решительно разъяснять 
ошибки, отстаивать свою, а не его правоту? 
И что будет? Чем закончится?

Согласиться с ним? Угод ливо 
поддакивать?

Хранить надменное высокомерие, усме-
хаться иронично и едко? 

Кодла его окружения впала в раж, про-
сит закурить (или раскошелиться): выбирайте 
приемлемый вариант. Отдать наличность? За-
артачиться? (Вариантов всегда множество.) 
Ввязаться в драку или пуститься наутек? Если 
есть такая счастливая возможность...

На службе аналогично. Если взялось гно-
бить начальство, просчитайте: нужна ли кон-
фронтация? Выдержите ли? Ясно априорно: 
на противоположной стороне сила, вас согнут. 
Сразу взвесьте шансы: стоит ли затеваться, 
потянете ли противоборство? Может, лучше 
смириться и не перечить? Ибо, возбухнув, за-
тем поджать хвост и заскулить не получится. 
Станет еще хуже: коли ввязались в потасовку, 

бежать нельзя, догонят, вломят, начнут наглее 
порабощать. Обирать. Требовать соучастия 
в их мерзостях. 

Держите фасон! Правильнее изначально 
хранить молчаливое достоинство. 

А уж если схватились за нож и пистолет, 
должны быть готовы пустить их в ход 

Самокаты 

Каким видится вам искусственный интел-
лект? Не воплощен ли он отчасти — в образе 
и первичных признаках наводнивших город 
самокатов, симпатичных, разноцветных, вле-
кущих арендаторов в головокружительную ис-
ступленную гонку с неясными последствиями? 
Механические искусители увещевают нанять 
их, воспользоваться ими, вступают в диалог 
разумными человеческими голосами, несут 
ахинею и начертанные на металлических телах 
немудрящие тату-лозунги, сладко зазывают 
прокатиться беспрепятственно, где захотим, 
всюду. Они плоть от поти — мы сами, наши 
продолжения и наши овеществленные чаяния: 
стать быстрыми, крылатыми, попирающими 
земные утлые законы торможения.

Микробы распространяются медленнее, 
чем эти протезы мечтательности и всамде-
лишного перемещения в никуда.

Появление на улицах (прежде всего на тро-
туарах) самокатов и велосипедов отменило 
прежние аксиомы дорожного движения и глав-
ную из них — необходимость изучения правил 
(да, похоже, и сами правила). Зачем смотреть 
направо и налево, если оседланные провайде-
рами прогресса выводки мчат вдоль и поперек 
людских потоков — на бешеной (сравнительно 
с пешеходами) скорости, не сообразуясь ни с 
намерениями окружающих безлошадников, 
ни со здравым смыслом? 

Сформулируем новые предпочтения, до-
полним их свежими постулатами: категориче-
ски запрещается находиться на тротуаре без 
самоката и велосипеда, ибо отказ от колесной 
панацеи грозит расколом общества и гибелью 
цивилизации (причем с самой неожиданной 
стороны: от пенсионеров и младенцев в ко-
лясках), обязать всех от мала до велика обу-
читься маневрированию на узких прилегающих 
к домам пространствах, дабы не закупори-
вать привольные автомобильные артерии! 
В пампасы!

Превзойти 
непревзойденного
Власть и сила дают возможность реализо-

вать детские комплексы и мечты: не только лихо 
мчать на железном пони, а сесть за штурвал ис-
требителя, нырнуть на дно моря, гонять шайбу 
с мировыми чемпионами — разве что гоночное 
ралли на Красной площади пока не получается 
затеять и верхом на пушечном ядре промчаться 
по маршруту Мюнгхаузена, но что до устного 
бахвальства — в этом жанре первостатейный 
враль прошлого запредельно превзойден.

О триумфаторстве

Дурак всегда тут как тут, если нужно 
весомо и авторитетно прокомментировать 
очевидную глупость или отозваться об умных 
начинаниях (и об уме как таковом). Он тут как 
тут при введении нелепых законов и принятии 
непопулярных постановлений. Готов выступить 
застрельщиком любой никчемной инициати-
вы. Расширительно говоря, он всегда бурно 
активен и руководствуется девизом: «Наше 
дело неправое — поэтому победим!»

Взаимоотношения с Богом

Из того, что вам сбагривают то, что негоже, 
вовсе не следует, что вы — Боже! 

Как уменьшить количество дураков?
Согласно пословице, надо заставить их мо-

литься. Порасшибают лбы и поотсеются! 

Совет дурака умным

В целях личной безопасности держите 
Бога за бороду.

Харрасмент во спасение

Так повелось (плохо это или хорошо, су-
дить не приходится, таковы традиция и реаль-
ность): актрисы делят ложе с режиссерами, 
поскольку выступают вдохновительницами 
и музами создателей фильмов и спектаклей. 
Режиссеры платят за обретенное вдохновение 
благодарностью, занимают прекрасных дам 
в центральных ролях. А вы хотите, чтоб были 
неблагодарными? Неблагодарны режиссеры 
по отношению к женам (если они не актрисы 
и лишь по касательной соприкасаются с вы-
соким искусством).

Актрисы спят не только с режиссерами, 
а и с законными мужьями и любовниками не из 
мира искусств, с этим ничего не поделать. 
Все равно что отменить правило первой брач-
ной ночи. И ввести вместо нее «сухой закон». 
Или обязательную диету. Сами-то подумай-
те, о каких достижениях в области театра, 
кинематографии, балета можно будет тогда 
отчитываться?

ВМЕСТО ПЕРВОЙ БРАЧНОЙ НОЧИ
«СУХОЙ ЗАКОН»
Давненько не обращался я к животрепещущей теме необходимости всеобщего 
поумнения, широко затронутой в моих изданных четверть века назад, но, похо-
же, не утративших актуальность романах «Учебник Жизни для Дураков», «Теория 
Глупости», «Учебник для Дур». Изредка, без фанатичной одержимости, продол-
жаю дополнять эту насмешливую трилогию присовокуплением отдельных убо-
ристых рассуждений и компактных глав, коими делюсь.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Государственный музей Пушкина за-
пустил выставочный проект «Иль нам 
с Европой спорить ново?..», назван-
ный по строчке из программного сти-
хотворения Александра Сергеевича 
«Клеветникам России». Рассказ о за-
граничных походах русской армии 
1813–1815 годов, последовавших за 
разгромом наполеоновской армии на 
территории России, получился сте-
реоскопичным и подробным, хотя, 
казалось, повествователем выступил 
не Музей Отечественной войны 1812 
года, и вообще не военный музей.

Внутренние и внешние месседжи России 
первых двух десятилетий позапрошлого века 
очень похожи на сегодняшние или вчерашние 
советские идеологемы. Здесь тебе и «можем 
повторить», но сказанное устами Пушкина 
(«Иль русский от побед отвык? Или от Перми 
до Тавриды… не встанет русская земля»). И 
знакомое нам неприятие западной привыч-
ки критиковать Москву («...зачем анафемой 
грозите вы России?», «вы грозны на словах 
— попробуйте на деле!»), и многое другое. 
Универсальность пушкинского творчества, 
в котором, как в Библии, все есть, позволяет 
применять его в любой ситуации. Но музей-
щики не просто выдвинули на первый план 
«имперскость» главного поэта, но как бы его 
глазами посмотрели на военную кампанию 
русской армии, ставшую продолжением От-
ечественной войны 1812 года.

И здесь уместны исторические параллели 
с событиями ВОВ, когда против агрессора 
сплотились страны-союзники (антинаполео-
новская/антигитлеровская коалиция), русские, 
добившись перелома в борьбе над врагом на 
своей территории (Бородино–Сталинград), 
пересекли свои границы и продолжили натиск, 
освободили порабощенные народы и дошли 
до столицы напавшего на них государства 
(Париж, Берлин — не суть важно).

С помощью чего же организаторы соз-
дали панорамную картину зарубежных похо-
дов? В стеклянных колбах-витринах в центре 
главных выставочных залов они разместили 
полные комплекты парадной формы егеря 
старой гвардии императора Наполеона, обер-
офицера русского гусарского полка и рядового 
Донского казачьего войска — с пистолетами, 
саблями и всем прочим. Правда, мундир — это 
современная реконструкция, но в качестве 
визуализации работает отлично. Это макроу-
ровень; на микроуровне объемными иллю-
страциями послужили несколько прекрасных 
комплектов масштабных моделей (язык не 
поворачивается назвать их «солдатиками») 
военнослужащих французской, русской и со-
юзных армий, крайне детализированные (в 
одной фигурке даже Наполеон угадывается, 
кажется).

Помимо этого посетители видят ряд под-
линных предметов, призванных помочь при-
коснуться к эпохе: это реальные картечь и 
пули с Бородинского поля, прусский железный 
крест, принадлежавший Муравьеву-Апостолу, 
серебряный Георгиевский крест, наградная 
медаль «За взятие Парижа 19 марта 1814 года», 

памятные медали и хрустальный кубок в па-
мять об этом событии.

Не менее достоверными памятниками 
истории стали старинные гравюры, на которых 
мы видим царя Александра I, получившего 
титул Освободителя, ключевых командую-
щих российской армии, включая Кутузова — 
кстати, его граверы изображали без повязки 
(реальный полководец ее не носил, в отличие 
от киношного), — Наполеона и французских 
командиров.

Опять-таки на гравюрах и старинных кар-
тинах пылающие Смоленск и Москва, сцены 
основных битв, включая Бородинское сраже-
ние, сражение при Бриенне, осада русскими 
Данцига, Ватерлоо и даже картина кончины 
генерал-фельдмаршала Кутузова вдали от 
родины. Умирающий полководец, над ним 
священник, читающий молитву, люди в офи-
церских мундирах. Свечи. Черные тени на 
стене. Эффект присутствия стопроцентный.

Хронологию ВОВ мы воспринимаем еди-
ной — от 22 июня 41-го до 9 мая 45-го, но 
тогда 1812 год и пересечение войсками гра-
ницы стали как бы двумя отдельными томами 
одного романа-эпопеи. Событию вступления 

в чужие земли посвящен медальон «Первый 
шаг Александра I за пределы России». Здесь 
мы снова сталкиваемся с персонализаци-
ей — границу по факту переступили тысячи 
солдат, но на гипсовом кружочке это делает 
один император — это же он освободитель, а 
не как в СССР — все воины, которых называли 
освободителями.

Отрезок истории, когда Наполеона уже 
добили в его логове, отображен на выставке 
через картины и плакаты о «Союзе госуда-
рей» (Священном союзе Российской империи, 
Пруссии и Австрии) и Конгрессе в Вене, уста-
новившем послевоенный порядок в Европе, 
казавшийся тогда незыблемым и считавший-
ся единственно возможным. И здесь самое 
цепляющее — многочисленные немецкие и 
французские (!) карикатуры на Бонапарта. 
Едкая сатира. «Ах, папа, сколько прекрасных 
мыльных пузырей вы надули» — это о много 
обещавшем своему народу императоре. А вот 
еще один прекрасный экземпляр — картинка 
«Унесенный ветром», то есть не способный 
противостоять «северному ветру» — так на-
зывали современники Наполеона совместные 
силы Австрии, Пруссии и Российской империи. 
Сложно поверить, что в 1814 году соплеменни-
ки смеялись над человеком, приход к власти и 
завоевания которого Альфредом де Мюссе в 
каноническом романе «Исповедь сына века» 
описаны следующим образом: «Наполеон 
все поколебал на своем пути, проносясь че-
рез мир. Короли ощутили, как закачались их 
короны, и, схватившись за голову, нащупали 
только волосы, вставшие дыбом от безумного 
страха». Но земная слава самого известного 
француза померкла. В Вене утвердили «веч-
ный мир».

В любом случае выставку в особняке на 
Пречистенке можно смотреть, вообще не ду-
мая о литературе. Но если вести хронологию 
от Пушкина, то началом станут строки о ли-
цейских годах, когда поэт-отрок с завистью 
смотрел на старших товарищей в мундирах, 
уходящих на войну («Под сень наук с досадой 
возвращались,/ Завидуя тому, что умирать/ 
Шел мимо нас»…).

А эпилог — вот эта строфа:
В Париже росс! — Где факел мщенья?
Поникни, Галлия, главой.
Но что я вижу? Росс с улыбкой 

примиренья
Грядет с оливою златой.
Надо ли пояснять, что «олива златая» 

здесь — символ миролюбия, а союзников 
парижане если и встречали настороженно, 
то лишь вначале, но вскоре поняли, чем от-
личается поведение французов в Москве и 
русских в Париже. «Два миллиона изнасило-
ванных француженок» в XIX веке придумывать 
было некому.

Иван ВОЛОСЮК.

КУТУЗОВ БЕЗ ПОВЯЗКИ
В Музее Пушкина представили заграничные 
походы русской армии 1813–1815 годов

Настоящий  
Кутузов 

не носил 
повязку.

Карикатуры на Наполеона.
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Первые «пострадавшие» от но-
вого вида штрафов уже есть 
— в соцсетях распространяют-
ся сканы присланных за это 

нарушение «писем счастья» с фотографиями 
полулежащего на откинутом правом сиденье 
без ремня безопасности пассажира. В прин-
ципе, о том, что без ремня нельзя ездить не 
только водителю, но и пассажирам, знают 
все учившие ПДД, норме этой никак не мень-
ше тридцати лет. Но вот штрафы с камер до 
недавнего времени приходили только за 
непристегнутого водителя. 

О том, что в столице работают камеры, 
учитывающие ремень безопасности пасса-
жира, недавно рассказал и глава Дептранса 
Москвы Максим Ликсутов. «Правила дорож-
ного движения обязывают водителей быть 
пристегнутыми ремнями безопасности и 
не перевозить непристегнутых пассажи-
ров, — отметил чиновник. — В Москве около 
500 камер с искусственным интеллектом 
уже способны выявлять на дороге непри-
стегнутых водителей. Теперь 206 комплек-
сов из их числа будут определять таких же 
пассажиров».

Сотрудники ЦОДД будут рассматривать 
каждый случай с признаками нарушения, 
пообещал заммэра; любые сомнения всегда 
будут трактоваться в пользу собственника 
транспорта.

— Нейросеть на основании введенных 
в нее паттернов и библиотеки изображе-
ний «обучена» различать полосу, соответ-
ствующую ремню безопасности, в задан-
ном диапазоне точек изображения, которые 
привязаны к реперным точкам автомоби-
ля на снимке, — пояснил «МК» сотрудник 
компании-разработчика ПО для камер ви-
деофиксации. — Математическая модель 
позволяет выявлять это нарушение с прак-
тически стопроцентной вероятностью, но в 
реальном мире на результат распознавания 
могут повлиять недостаточное освещение, 
разрешение камер, в меньшей степени их 
светочувствительность. 

 Впрочем, по словам собеседника 
«МК», выделить ту или иную категорию 

«рискованных» условий или объектов, где 
распознавание легче всего может ошибиться, 
трудно. «Если бы такая категория существо-
вала, нейросеть можно было бы оперативно 
дообучить, но речь идет о единичных случаях, 
когда сходятся вместе сразу несколько не-
благоприятных обстоятельств», — отметил 
программист. 

По его словам, в ночных поездках, когда 
камеры работают на пределе возможностей, 
а в ряде случаев применяется ИК-диапазон, 
для надежности стоит избегать блестящих, 
металлизированных, сходных по текстуре с 
ремнями безопасности предметов верхней 
одежды: на фоне такой куртки или футболки 
ремень может потеряться. Если цвет ремня 

(в некоторых автомобилях они бежевые, 
молочно-белые, даже красные) точно со-
впадает с цветом одежды — тоже могут быть 
проблемы. 

— А вот черное на черном и серое на 
сером — с этим проблема почти решена, — 
отметил разработчик. — За исключением 
случаев с полностью совпадающей текстурой 
или очень грязным лобовым стеклом, что 
само по себе является нарушением ПДД, 
распознавание тут проходит корректно. 

Могут ли видеокамеры фиксации на-
рушений ПДД следить за происходящим 
на задних рядах? На данный момент — нет, 
ответил эксперт. Угол установки камер (как 
правило, они расположены слишком высоко) 

не дает возможности «заглянуть» на задние 
ряды. Однако такая возможность есть у пере-
движных комплексов, которые представляют 
собой автомобили, где камеры закреплены 
на высоте два метра. Есть ли передвижные 
комплексы, умеющие наказывать за непри-
стегнутых пассажиров, собеседник «МК» не 
прокомментировал. 

Отдельная проблема применительно к 
«штрафам за ремень» — ретроавтомобили, 
на многих из которых ремни безопасности 
не предусмотрены конструкцией. Например, 
знаменитая «Волга» с оленем — ГАЗ-21. В 
клубе владельцев автомобилей этой модели 
«МК» рассказали, что случаи автоматически 
выписанных некорректных штрафов за от-
сутствующий ремень в их практике бывают. 
Правда, их обычно удается оспорить. 

— Труднее с советскими автомобилями 
70-х годов, на которых теоретически ремни 
предусмотрены конструкцией, но часто не 
поставлялись с завода, — рассказал Алексей 
Островский, эксперт по подержанным авто-
мобилям. — Это «Волга» ГАЗ-24, «Жигули» 
первых моделей, «Москвич-412» и «2140», 
«Запорожцы»... Такой автомобиль часто про-
давался на внутреннем рынке (экспорт — 
другое дело) вовсе без ремней или только 
с передними ремнями безопасности. В этих 
случаях проще, конечно, ремни установить и 
использовать, потому что оспорить штраф в 
этом случае почти невозможно. 

Как и любой автоматический штраф, на-
казание за непристегнутого пассажира, если 
произошла ошибка, можно оспорить. Для 
этого придется обратиться в то подразде-
ление, которое выписало «письмо счастья», 
в большинстве регионов оно называется 
ЦАФАП. Но очень многие, кто пострадал за 
«белый ремень на белой кофточке», по фото-
графиям так и не сумели доказать, что были 
пристегнуты. И в этом — в недоказуемости 
— главная проблема «штрафа за ремень». 

Антон РАЗМАХНИН.

АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ «ПРОПИШУТ РЕМНЯ» ЗА ВСЕХ

«рискованных» условий или объе

На многих 
ретроавтомобилях 
ремни безопасности 
не предусмотрены 
конструкцией. 
Например, на ГАЗ-21.

Договор купли-продажи (ДКП) в про-
стой письменной форме — самый 
популярный формат заключения по-
добных сделок на вторичном авто-
рынке — похоже, решено постепенно 
вытеснить из обихода. По крайней 
мере, поправки, которые рекомен-
дованы к принятию профильным ко-
митетом Госдумы, усложняют жизнь 
выбравшим эту форму. В качестве 
альтернативы предлагается портал 
«Госуслуг» или заверение нотариу-
сом. Сложнее всего в результате 
станет продавать и покупать деше-
вые старые автомобили. А кому сей-
час легко?

Как проходит процедура купли-продажи 
подержанного автомобиля сейчас: продавец 
и покупатель бьют по рукам, совершая сдел-
ку, пишут тот самый договор купли-продажи 
в простой письменной форме (ППФ) и рас-
ходятся: продавец — с деньгами, покупатель 
— с машиной. После чего новый владелец 
в течение десяти суток обязан поставить 
автомобиль на учет в ГИБДД; но если он 
этого не сделает — а такое вполне может 
быть, — наказанием будет лишь умеренный 
штраф. 

А вот бывший хозяин тачки может снять 
ее с учета, сообщив об акте купли-продажи в 
ГИБДД очно или через электронные сервисы 
и приложив копию ДКП. Это нужно, чтобы за 
автомобиль не продолжал начисляться налог, 
а за неаккуратную езду нового владельца 
старый не получал штрафы. Обычно такое 
заявление продавец подает тогда, когда ви-
дит эти самые налоги и штрафы и понимает: 
машину то ли не поставили на новый учет, 

то ли в компетентных органах не обновили 
информацию. 

Как предполагается сделать: автомо-
биль снимается с учета в день совершения 
сделки через «Госуслуги» или нотариуса, 
причем новому владельцу не обязательно 
сразу оформлять полис ОСАГО. Согласно 
пояснительной записке главы Комитета 
по транспорту Евгения Москвичева, такая 
процедура позволит избежать получения 

прежним владельцем авто чужих штрафов в 
10-дневный период после продажи. Однако в 
проекте ничего не говорится о случае, когда 
сделка оформляется «бумажкой» — то есть 
договором в ППФ. 

Нынешний вариант законопроекта во-
обще не содержит процедуры снятия автомо-
биля с учета продавцом в случае оформления 
сделки без «Госуслуг» или нотариуса. Ряд 
СМИ, однако, пишут, что такую возможность 
— как минимум на этапе поправок — могут 
в законопроект добавить. Но из двух опций 
— очное или заочное обращение в ГИБДД — 
планируется оставить только первую: не лю-
бите «Госуслуги», мол, ходите везде своими 
ногами. Кроме того, в регистрационном под-
разделении нужно будет оставить оригинал 
ДКП, а не его копию — так у ГИБДД появится 
заведомо подлинный договор.

— Понятно, почему такие поправки рас-
сматриваются, — рассуждает эксперт по 
подбору подержанных автомобилей Алексей 
Островский. — Есть общепринятая практика: 
перекупщики не ставят машину на учет на 
себя, а ждут покупателя и оформляют авто-
мобиль сразу на него. Зачем так делается, 
очевидно: лишняя запись посредника в ПТС 
биографию машины не украшает и платить 
хоть незначительные, но налоги за «висящий» 
на тебе транспорт тоже не хочется. 

С первым — «чистотой» ПТС — при 
оформлении договора у нотариуса или на «Го-
суслугах» проблем быть не должно, пояснил 
собеседник «МК». А вот налоги за висящую на 

перекупщике — может быть, неделю, а может, 
и пару месяцев! — машину при оформлении 
«вбелую» придется заплатить. Мелочь, но 
бизнесменам будет неприятно, особенно 
тем, у кого «в работе» могут быть десятки 
автомобилей сразу. 

— Но страшнее всего реформа ударит 
по купле-продаже «ведер», то есть недорогих 
старых автомобилей, — отмечает Остров-
ский. — Если мы говорим, к примеру, о ци-
вильной иномарке или хотя бы новой «Ладе» 
за миллион или больше — проблем нет: это 
серьезная сделка, и продавец, и покупатель 
заинтересованы в ней, никто не затруднится 
оформить все через нотариуса или «Госус-
луги». Совсем другое дело типовой случай, 
когда какой-нибудь «Москвич» или «Победа» 
стоят в гараже или даже в огороде. «Отдай 
за сколько не жалко…» — «Отдам, только 
оформляй всё сам!»

Продавцами в таких случаях часто вы-
ступают пожилые люди, которые к «Госус-
лугам» непривычны, а ехать к нотариусу им 
недосуг. ДКП в простой письменной форме 
— это самое простое, что может быть в этом 
жанре: подписал и забыл. Именно поэтому 
для покупки автомобилей под реставрацию 
или на запчасти используется почти исклю-
чительно эта процедура. 

— Сейчас все эти хозяева будут думать: 
ага, подпишу бумажку, а потом снимать с 
учета только через геморрой с посещением 
ГИБДД, — предполагает Островский. — И 
многие вообще откажутся что-либо про-
давать: деньги символические, а дело по-
лучается рискованное и утомительное. Так 
что лучше уж «огород». 

Антон РАЗМАХНИН.

ПРОДАТЬ «ВЕДРО» СТАНЕТ СЛОЖНЕЕ
Законодатели 
выводят из обихода 
куплю-продажу авто 
«по бумажке»
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Глухой бетонный забор с колючей про-
волокой. Высокие непроницаемые во-
рота на въезде. И предупредительная 
надпись красным: «Объект под охра-
ной». В архиве КГБ он значится под 
номером 260. Многие десятилетия в 
исторической усадьбе Липовка (из-
вестной также как Липки и Прилипки) 
жили высокопоставленные политики 
СССР, самый известный из них — Ио-
сиф Сталин. Специально ради него 
особняк, построенный по проекту зна-
менитого архитектора Ивана Жолтов-
ского, переделали по вкусу генера-
лиссимуса. Сюда Сталин перебрался 
после смерти жены, а усадьбу Зуба-
лово, где все напоминало о Светлане 
Аллилуевой, оставил ее родственни-
кам. Впрочем, в Липовке генсек бывал 
не часто. Странное дело: в одном из 
самых идиллических зданий Жолтов-
ского никто долго не задерживался. 
Последние 20 лет усадьба ждала ре-
конструкции, которой не случилось, а 
теперь она выставлена на продажу. 

О том, что у Иосифа Сталина была 
дача между Алтуфьевом и поселком Вешки, 
не знали даже многие местные жители. 
Пока новость о ее продаже не разнеслась 
со скоростью света в Сети. Торги стартуют с 
403 млн рублей. Для трехэтажного каменного 
особняка площадью 3,8 тыс. кв. м с участком 
в почти 40 гектаров цена подозрительно мала. 
Для сравнения: в соседнем поселке Вешки 
есть современные, более скромные дома втрое 
дороже с участком в 10 раз меньше. Вероятно, 
дело в том, что усадьба продается с «об-
ременением» — статус памятника культуры 
регионального значения должен обязать 
приобретателя воссоздать исторический 
облик здания. Но особняк перекраивался не 
раз — так какую же версию реанимировать? 
А может, дело не только в статусе, есть что-то 
еще? Чтобы ответить на эти вопросы, корре-
спондент «МК» тайком пробрался в секретную 
зону и изучил исторические архивы. 

Измерение в двойной 
бесконечности

Территория усадьбы близ узкого Лип-
кинского шоссе будто существует в другом 
измерении. Внушительные входные ворота и 
высокий забор с колючей проволокой, отде-
ляющие Липовку от остального мира, кажется, 
не оставляют шансов. Однако в Сети есть фото 
заброшенной усадьбы, значит, люди туда как-
то попадают. Попробуем и мы.

Идем в глубь леса вдоль забора, и вдруг 
на нем возникают таинственные знаки. Сна-
чала желто-белое граффити в стиле кубизма, 
довольно профессиональное. Далее — знак 
двойной бесконечности. В конце импровизи-
рованной галереи возникает слово «ЗАЧЕМ» 
огромными черными буквами, — в стиле 
одноименной и самой легендарной стрит-
арт-группы России. Вслед за этим вечным 
вопросом в глухой стене неожиданно появ-
ляется пролом. Когда проходишь через него, 
кажется, входишь в зону отчуждения — как 
в «Сталкере» Тарковского. 

Тропинка ведет по зарослям, среди по-
валенных деревьев к заболоченному, почти 
пересохшему пруду. Обогнув его, попадаешь 
на жестяной шаткий мостик. В кустах валя-
ются пустые бутылки. Еще пара метров — и 
перед глазами совсем другая картина. Восхи-
тительная липовая аллея, усыпанная мягкими 
листьями, навевает смутный чеховский образ 
— природы, в которой соединяются конкрет-
ное, вечное и абсолютное — красота, культура 
прошлого, вся Россия. А еще всплывают строч-
ки из Пастернака: «В ограде — мрак и холод 
парка, / И дом невиданной красы. / Там липы 
в несколько обхватов / Справляют в сумраке 
аллей, / Вершины друг за друга спрятав, / Свой 
двухсотлетний юбилей»…

Этим липам действительно сотни лет. Ма-
рия Добровейн — дочь фабриканта Альфреда 
Руперти, который и заказал Ивану Жолтовскому 
проект дома, — в своих воспоминаниях пишет, 
что «интересно посаженный большой липовый 
парк» появился здесь вместе с «маленьким 
дворцом, построенным для Екатерины Вто-
рой одним из ее поклонников». Тот факт, что 
липовый парк многовековой, подтверждает 
и упоминание о Липовском овраге во «Все-
общем и полном топографическом описа-
нии Московской губернии 1800 г.». На карте, 
составленной в 1838 году под руководством 
ученого-геодезиста Федора Шуберта, впервые 
упоминается название — «имение Прилипка». 
В это время усадьба принадлежала Александру 
Владимировичу Алексееву — выходцу из из-
вестного купеческого рода, из которого проис-
ходил и великий режиссер, основатель МХАТа 
Константин Станиславский (Станиславский 
— сценический псевдоним). 

Александр Алексеев владел одной из 
самых больших шелковых мануфактур в Мо-
скве, а с 1840-го по 1841 год служил градона-
чальником. Потом имение перешло его сыну 
Николаю, который тоже был городским гла-
вой — с 1885-го по 1893 год. Этот «высокий, 
плечистый, могучего сложения, с быстрыми 
движениями, с необычайно громким, звонким 
голосом» человек, как отзывались о нем со-
временники, строил в Москве водопровод и 
канализацию, школы и больницы. Именно он 
инициировал строительство Алексеевской 
больницы, которая в народе известна как Ка-
натчикова дача и «Кащенко». По странному 
стечению обстоятельств в 1893 году в Николая 
Алексеева выстрелил душевнобольной. Ране-
ный градоначальник мучился сутки. Последней 
волей умирающего стало завещание достроить 
психбольницу. Вероятно, ради исполнения его 
воли жена Александра и продала имение близ 
Алтуфьева в 1980-х годах.

При Алексеевых, которые владели Липов-
кой более полувека, в имении был возведен го-
сподский дом с парадным двором в форме каре 
и двумя флигелями, сообщают авторы каталога 
«Памятники архитектуры Москвы и области». 
Потом имение выкупил Гуго Марк, предприни-
матель, меценат, немец-переселенец. У него 
уже была дача во Владыкине, а этот участок 
он подарил дочери Фанни и ее мужу Альфреду 
Руперти. При нем Прилипки стали именовать 
Липовкой. Именно Руперти устроил тут все 
с размахом — по своему вкусу. От Алексее-
вых остался разве что парк с историческими 
липами. Из воспоминаний Марии Руперти (в 
замужестве — Добровейн) известно, что земля 
была подарена ее отцу в 1905 или 1906 году и он 
сразу с воодушевлением взялся за обустрой-
ство семейного гнезда. «Ему хотелось создать 
что-то совершенно особенное», — пишет дочь 
коммерсанта. 

Липовая аллея выводит к полуразрушенной 
статуе льва и величественному дому с широкой 

лестницей и колон-
нами. Итальянский 
мотив сразу уга-
дывается в этом 
пусть обветшавшем 
и неухоженном, но 
величавом здании. 
«Представители про-
мышленного и торгового 
капитала, собирательным 
образом коих стал чеховский 
Лопахин, к 1900-м годам обнаружи-
ли склонность к эстетике, сельскому образу 
жизни и обустройству собственных имений 
на манер старых дворянских усадеб», — пи-
шут исследователи наследия Жолтовского 
Илья Печенкин и Ольга Шурыгина в статье, 
посвященной этому, одному из самых ранних, 
проекту архитектора.

Иван Жолтовский — патриарх советской 
архитектуры, один из создателей облика ны-
нешней Москвы, увенчанный многими рега-
лиями и званиями. Часто забывают, что он 
родился еще при Александре II — в 1867 году. 
Архитектор из дворянской католической се-
мьи долго учился — сначала в Астраханском 
реальном училище, потом — в Академии ху-
дожеств Петербурга. Обучение в академии 
растянулось на 11 лет. В итоге Жолтовский 
выпустился с дипломом, который разрешал 
строить только в сельской местности, но 
не в черте города. После академии путе-
шествовал по Италии, где увлекся Андреа 
Палладио. Лишь в 1903–1905 гг. он стро-
ит первое самостоятельное здание — Дом 
Скакового общества у ипподрома, который 
тогда находился за границей Москвы. Там-
то Жолтовский и знакомится с Альфредом 
Руперти, который был любителем конного 
спорта и членом Скакового общества. Ком-
мерсант мечтал об усадебном доме в стиле 
итальянской виллы. Тут они и сошлись. 

Есть разные данные о том, когда был воз-
веден дом по проекту Жолтовского, но точно 
можно сказать, что это случилось в период с 
1906-го по 1909 год. Ивану Владиславовичу 
около 40 лет. Для него это был прорыв. Впер-
вые Жолтовский после многих лет работы, по 
сути, подмастерьем получает проект большого 
масштаба, полную свободу и щедрого заказчи-
ка. Вместе с тем его привлекают к строитель-
ству нескольких усадеб близ Липовки. 

Жолтовский не только проектирует дом, но 
и расширяет и углубляет пруд и парк, украшает 
усадьбу павильонами и скульптурами, строит 
мост-запруду и купальню с колоннами. Образ 
моста напоминает руину римского Понте Ротто 
— самого древнего каменного моста Вечного 
города, от которого сохранился один пролет. 
Правда, этому творению не суждено было до-
жить до наших дней. Зато дом и некоторые 
скульптуры сохранились. 

У архитектора подобралась достойная 
команда. Помощником по строительству вы-
ступал Михаил Крюков — будущий ректор 
Всесоюзной академии архитектуры, который 
тогда был еще студентом Московского училища 
живописи, ваяния и зодчества. Для декорации 
интерьеров привлечен Игнатий Нивинский, 
который позже разработает оформление Тра-
урного зала Мавзолея Ленина, будет работать 
со Станиславским и Вахтанговым, выступит 
автором интерьеров Киевского вокзала. А вот 
фриз в главной зале дома должен был рас-
писать Лев Бакст. Художник получил заказ в 
1908-м, когда особняк был уже почти готов, а 
он сам разрывался между Петербургом и Па-
рижем, куда окончательно переехал в 1910-м. 
Созданные для Липовки, но нереализованные 
эскизы имели ошеломительный успех на его 
персональной выставке в столице Франции.

Фасад главного дома Жолтовский «спи-
сал» со знаменитой виллы Ротонда Андреа Пал-
ладио, что находится на вершине холма близ 
итальянской Виченцы. Композиция здания с 
симметричными крыльями-циркумференциями 
воспроизводит решение другой виллы Палла-
дио — Бадоэр во Фратта-Полезине. «Палла-
дианскую компиляцию Жолтовский дополнил 
мезонином с балконом, устроенным над пор-
тиком. Этот момент свидетельствует о том, 
что Жолтовский вовсе не занимался слепым 
копированием итальянских прототипов, а пы-
тался синтезировать на их основе нечто свое», 
— пишут Печенкин и Шурыгина. Итальянская 
вилла в русском липовом лесу строилась с 
небывалым размахом и шиком, вниманием к 
деталям и убранству. Однако, замечают Пе-
ченкин и Шурыгина, оказалась не очень ком-
фортной для жизни. Даже несмотря на то, что 
Руперти оснастил ее центральным отоплением, 
электричеством и телефонной связью. Хозяин 
обставил дом мебелью из красного дерева и 
карельской березы, заказал столовый хрусталь 
в Англии, а в сад нанимал работать крестьянок 
исключительно из Рязанской губернии — они 
должны были работать в национальных костю-
мах, отличавшихся яркостью. По эффектности 

и технической «начинке» усадьба могла кон-
курировать с Горками Зинаиды Морозовой, 
которую примерно в то же время перестраивал 
Федор Шехтель и где после революции по-
селился Ленин. 

Однако наслаждаться результатом и 
устраивать приемы семье Руперти было суж-
дено недолго. В 1915 году усадьбу разгромили 
местные крестьяне. Потом революция — немцы 
эмигрировали. Мария Руперти в 1916-м вы-
шла замуж за пианиста и композитора Исая 
Добровейна, уехала с ним за границу и по-
бывала во многих итальянских «прототипах» 
Липовки. А в 1965 году на месяц приехала в 
Советский Союз. И, конечно, отправилась к 
родным пенатам. Но попасть на территорию не 
смогла. «Мне очень хотелось посмотреть все 
те места, где прошло мое детство и юность. Я 
знала, что это будет нелегко, что вся местность 
вокруг Липовки считается запретной зоной, 
окружена колючей проволокой и находится под 
постоянной охраной», — писала она в своих 
воспоминаниях.

Сталин за колючей 
проволокой в четыре ряда

После 1917 года, очевидно, усадьба вы-
глядела примерно как сейчас — полуразрушен-
ной и разграбленной. Все, что можно унести, 
унесли в лихие революционные годы. 

Слева от дома теперь импровизированный 
забор из веток. Его не так уж сложно преодо-
леть. Двери и окна заколочены, но одно под-
вальное окошко прикрыто лишь деревянной 
доской, которая легко поддается. Внутри 
— пугающая темнота и затхлый запах. Под-
вальный лабиринт выводит к светлой, хоть и 
замусоренной, лестнице. Этажом выше — про-
сторный зал с лепниной на потолке, паркетным 
полуразобранным и местами дырявым полом 
и двумя пианино. Двери — из карельской бе-
резы. Низ стен отделан массивными дере-
вянными панелями. Эта интерьерная деталь 
явно привнесена уже при Сталине, который 
имел в общей сложности около 20 дач, и все 
их оформляли в похожем стиле. 

 В путеводителе по «Дачам и окрестностям 
Москвы 1930 г.» есть фотография усадебного 
дома с надписью «Липки — Зоотехнический 
институт. 1929 г.». В то время в соседних Веш-
ках был зоотехнический институт Общества 
сельского хозяйства, и, вероятно, Липовка 
была его филиалом. А в 1933-м Липовка стала 
дачей Иосифа Сталина. В ближайшее имение 
Вогау — Неклюдово — перебрался Климент 

Ворошилов. Старожилы де-
ревни Вешки вспоминали, 
что усадьбу «огородили ко-
лючей проволокой в четыре 
ряда». Весь лес загородил! 
Когда немцы жили, не заго-

раживались колючкой! А это 
же — наш!» — приводит вос-

поминания старожилов сборник 
«Памятники архитектуры Москвы 

и области», указывая, что местным 
приходилось делать крюк в 7 км, чтобы 

попасть из Вёшек в Москву. Из того же 
труда известно, что для обеспечения дачи 
Сталина продуктами было устроено большое 
хозяйство: водопроводная башня, насосная, 
резервуар, биостанция, трансформаторная 
подстанция, гараж, оранжереи, конюшня, ко-
ровник, птичник, козлятник, овощехранили-
ще, ледник, бахчевое хозяйство и пчельник. 
А конюшня, построенная Жолтовским, была 
переоборудована под дом для охраны. 

Кто перестраивал дачу, неизвестно. Ми-
рон Мержанов, который строил дачи в Кунцеве 
и Мацесте, начал работать на генсека только 
в 1934-м. Но архитекторы заметно изменили 
облик усадьбы. Судя по всему, тогда были 
снесены шесть ионических колонн. Вместо них 
выросли четыре квадратные пониже, подпира-
ющие террасу. Арьергард (задний фасад) пере-
строен — здание получило п-образную форму и 
приросло террасами. Из палладианской виллы 
в стиле Ренессанса оно превратилось в другое 
здание, более соответствующее тому стилю, 
что называют сталинским ампиром. Но клас-
сические формы сохранило.

На всех своих дачах Сталин вел пример-
но одинаковый образ жизни. Выбирал одну 
комнату, где обустраивался весь быт. Диван, 
рабочий стол, сервант с лекарствами и ко-
ньяком — ел, спал и работал в одном месте. 
Из-за маниакальной подозрительности пе-
риодически менял комнату, перевозя весь 
быт с собой. «И в Липках, и в Семеновском 
все устраивалось в том же порядке, как и на 
даче отца в Кунцево — так же обставлялись 
комнаты — такой же точно мебелью», — под-
тверждает Светлана Аллилуева в «Двадцати 
письмах к другу» (1967 г). 

В архивах Мультимедиа Арт Музея нам 
удалось обнаружить фотографию Сталина 
с сыном Василием и дочерью Светланой, 
вероятно, сделанную на террасе особняка. 
Лица у всех напряженные, и только девочка 
старается выдавить подобие улыбки. Лето 
1933-го — первое без Надежды Аллилуе-
вой. Жена Сталина скончалась в ноябре 
1932-го при странных обстоятельствах. 
Ревность, размолвка с мужем, несогла-
сие с его политикой или болезнь: что стало 
причиной рокового выстрела, спорят по 
сей день. Случившееся Сталин «воспри-
нял как предательство, разочаровался в 
людях и ожесточился», писала Светлана 
Аллилуева. Сама она узнала об обстоятель-
ствах смерти матери лишь в 1942 году из 
английского журнала, после чего отстра-
нилась от отца, сменила фамилию и позже 
бежала из СССР. Сына Сталин упустил 
тогда же: перестал замечать Василия, тот 

пристрастился к алкоголю. Есть легенда, что 
когда Сталин перебрался в Кунцево, Липовка 
осталась Василию.

Точно можно сказать лишь то, что не-
давно тут точно кто-то кутил. По комнатам 
разбросаны фальшивые купюры по 500 евро, 
бычки, бутылки и свечи. Стены — в надписях и 
рисунках. Кое-где попадается уже знакомый 
знак двойной бесконечности — 88. 

Варвар-хозяйственник

Дача оставалась сталинской вплоть до 
его смерти в 1953 году, хотя он тут давно не 
жил. После ее занимали разные высокопо-
ставленные чины. Тут гостили Мао Цзэдун, 
Хо Ши Мин и Морис Торез. Последним 
хозяином усадьбы стал секретарь ЦК КПСС, 
первый секретарь Московского горкома 
КПСС (с 1987-го по 1989 год) Лев Зайков. 
Фигура заметная. В апреле этого года ис-
полнилось 100 лет со дня рождения Зайко-
ва. По этому поводу Александр Смирнов, 
научный сотрудник Музея политической 

истории России, подготовил выставку и в ин-
тервью одному из СМИ описал политика так: 
«Скромный, даже аскетичный, принципиаль-
ный». Однако когда Зайков скончался в 2002-м, 
писали и другое: «был связан с воротилами 
подпольно-торговой сети».

Глядя на то, что Зайков сделал с Липовкой, 
не скажешь, что он был аскет. В 1987-м он 
между главным и служебным домом пристроил 
большой бассейн и надстроил над главным 
домом кинозал с бильярдной, что сильно из-
увечило архитектуру. По сути, устроил кощун-
ственный евроремонт и варварски испортил 
историческое здание. Одно утешает — скоро 
это «благолепие» досталось детям. 

В 1989-м правительственную дачу пере-
дали НИИ детской онкологии и гематологии 
под реабилитационный центр для детей с 
тяжелыми заболеваниями. О нем в Липовке 
сохранилось больше всего воспоминаний. В 
построенном Зайковым кинозале можно найти 
стол, где хаотично разбросаны книги: «Матч на 
пустыре», «Зловещие глаза», «Предсказания 
прошлого». На полу валяется расписание дня: 
подвижные игры, школа, ЛФК, прогулка (костер 
из опавших листьев), бассейн, музыкальные 
занятия, чтение на ночь. Тут же добрые но-
вогодние плакаты со стихами и картинками, 
старые фотографии с лицами безнадежно 
больных. Над этим беспорядком, походящим 
на заброшки Припяти, черная хулиганская 
надпись на стене: «Вставай страна огромная». 
Детский хоспис занимал усадьбу до начала 
2000-х. В 2004-м здание было закрыто на ре-
конструкцию, которая так и не случилась. 20 
лет усадьба ветшала, но охранялась. А теперь 
продается под «брендом Сталина».

■ ■ ■
Если разобраться, в личной истории Ста-

лина усадьба Липовка — хоть и трагический, 
но короткий эпизод. Намного большую роль 
она сыграла в судьбе семьи Руперти, архи-
тектора Ивана Жолтовского, художников Иг-
натия Нивинского и Льва Бакста. Они создали 
в Подмосковье «окно» в ренессансную Италию. 
Особняку, где так эклектично синтезированы 
разные архитектурные «слои», выпала столь 
же слоистая судьба. Эффектный, но неуютный 
дом мало кому принес счастье. Разве что се-
мье Руперти (Мария вспоминает о детстве с 
теплотой) и некоторое спокойствие больным 
детям. В эти короткие годы территория не была 
«озаборена». Быть может, если Липовка вновь 
станет открытой для посещения, превратится, 
например, в культурный центр, то тяжелая 
карма покинет это место вместе с колючей 
проволокой?

Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Индийский змеелов с 
пушистым хвостом. 4. Дамский коллектив во-
круг одного мужчины. 10. «Дань» государству 
при подаче заявления в загс. 11. Документ, 
без которого за границу не пустят. 13. Память 
о вырезанном аппендиците на животе. 14. 
Уродливый вырост на спине Карлика Носа. 15. 
Сказочная страна с золотыми булыжниками. 
16. Представитель богемы, развлекающий 
публику. 18. Вежливое обращение к старшему в 
Японии. 20. Групповое занятие для повышения 
продаж. 22. Вкусные запасы в туристическом 
лагере. 23. Наука, копающаяся в наследствен-
ных болезнях. 24. Жанр, мастерами которого 
были Франц Легар и Имре Кальман. 27. Мегера, 
сживающая со света невестку. 30. Королевский 
антураж богатого особняка. 32. Жестокий на-
местник провинции. 34. Роликовая «каталка» 
у компьютерного стола. 35. Кратковременная 
ссора приятелей. 36. Злак для каши Генри 
Баскервиля. 38. Запрет на употребление не-
цензурных слов. 39. Отстаивающий права и 
свободы политик. 40. Третье амплуа работника 
Балды. 41. Контейнер для еды или банка для 
крупы. 42. «Вилы», с которыми идут на щуку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Пример на деление» в 
уголке чертежа. 2. Мощные раскаты после 
вспышки молнии. 3. Неясная тень, мелькнув-
шая в саду. 5. «Задачка» взрослому от юного 
почемучки. 6. Рыночная «игра» покупателя и 
продавца. 7. Кухонный агрегат со множеством 
функций. 8. Журнал, перепечатывающий чужие 
статьи. 9. Тренировочная потасовка боксеров. 
10. Брат, ставший напарником в бизнесе. 12. 
Грузный пассажир, занявший два сиденья. 17. 
Чугунная посудина для приготовления котлет 
и рагу. 19. Внешний вид пса, соответствую-
щий породе. 20. Тягач для застрявшего в поле 
джипа. 21. Компактная «штанга» для одной 
руки. 25. Кроха, успевающий везде нашко-
дить. 26. Костюм, состоящий из нескольких 
дополняющих друг друга предметов. 27. Яркая 
«одежка» пасхального яйца. 28. Рабочее место 
в столярной мастерской. 29. «Ограничение» 
при решении задач. 31. «Капкан» для шайбы 
на перчатке голкипера. 33. Будущий закон на 
рассмотрении в парламенте. 34. «Небритое» 
растение на подоконнике. 37. Утварь, избав-
ляющая муку от комочков. 38. Полосатый ар-
тист перед дрессировщиком.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лампада. 4. Обломок. 10. Топливо. 11. Углерод. 13. Плед. 14. Гуща. 
15. Аккордеон. 16. Реестр. 18. Импорт. 20. Перелом. 22. Телеграф. 23. Конспект. 24. Ган-
дикап. 27. Номинант. 30. Тугодум. 32. Рефери. 34. Чертеж. 35. Нашествие. 36. Пунш. 38. 
Горн. 39. Ситечко. 40. Поцелуй. 41. Актриса. 42. Галушки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леопард. 2. Плод. 3. Доллар. 5. Бредни. 6. Ожог. 7. Куранты. 8. Фото-
граф. 9. Вурдалак. 10. Течение. 12. Дубовик. 17. Тинейджер. 19. Монпансье. 20. Перекат. 
21. Минимум. 25. Альфонс. 26. Погребок. 27. Недотепа. 28. Настрой. 29. Крапива. 31. 
Джунгли. 33. Индекс. 34. Череда. 37. Шифр. 38. Гуру.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

ищу
❑ желающего заключить 

НАСЛЕДСТВЕННЫЙ договор 
на 25 лет на 1-но комн. кв-ру 
в Москве (оплата 40000р. в месяц). 
Тел. (495)497-50-00

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; 
КПП 770401001; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имуще-
ства ООО «Гроннер Бридж Лигал Сервисез» 
(ОГРН 1097746135453, ИНН 7705883580, юриди-
ческий адрес: 108811, г. Москва, км. Киевское 
шоссе 22-й (п. Московский), домовладен. 4, стр. 
2, эт.8, блок Г, офис 832Г), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
08.12.2022 по делу № А40-172759/21-178-490 

«Б», Определением Арбитражного суда города 
Москвы от 24.03.2023 по делу № А40 172759/
21-178-490 «Б» конкурсным управляющим 
утверждена Подклетнева Мария Андреевна 
(ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, 
член НП СРО АУ «Развитие» (ИНН 7703392442, 
ОГРН 1077799003435, адрес 117105, г. Мо-
сква, г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 36), 
проводимые на условиях опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №142 от 05.08.2023 г. 
(сообщение №34010052698) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; 
КПП 770401001; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имуще-
ства ООО «Гроннер Бридж Лигал Сервисез» 
(ОГРН 1097746135453, ИНН 7705883580, юриди-
ческий адрес: 108811, г. Москва, км. Киевское 
шоссе 22-й (п. Московский), домовладен. 4, стр. 
2, эт.8, блок Г, офис 832Г), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
08.12.2022 по делу № А40-172759/21-178-490 

«Б», Определением Арбитражного суда города 
Москвы от 24.03.2023 по делу № А40 172759/
21-178-490 «Б» конкурсным управляющим 
утверждена Подклетнева Мария Андреевна 
(ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, 
член НП СРО АУ «Развитие» (ИНН 7703392442, 
ОГРН 1077799003435, адрес 117105, г. Мо-
сква, г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 36), 
проводимые на условиях опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №142 от 05.08.2023 г. 
(сообщение №34010052704) признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛИПОВОИ 
ДАЧИ
Тяжелая кармаТяжелая карма

СТАЛИНАСТАЛИНА
«МК» побывал 

в секретной 
усадьбе, где 

генсек жил после 
смерти 
жены

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

22 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, 
д. 52, у КЦ «Москворечье», справа на автостоянке
23 сентября с 8.30 до 18.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
25 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле управы

м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»
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ПОДПИСКА

2024

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 
В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ

С 27 сентября пройдет льготная подписка в честь 
старшего поколения в центрах социального обслу-
живания населения города Москвы.
Подробный список адресов ЦСО будет опубликован 
в ближайших номерах газеты «МК».

МАРИЯ М
ОСКВИЧЕВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
22 сентября 2023 года 

Фасад особняка 
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Иосиф Сталин с Василием 
и Светланой в Липовке.

диче
быт с со
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даче отц
комнаты
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1 октября Театр сатиры откроет свой со-
тый сезон. Именно в этот день век назад 
и родился этот коллектив. Его нынешний 
худрук Сергей Газаров заверил, что хочет 
следовать славной истории, когда на сцену 
выходили Татьяна Пельтцер, Георгий Мен-
глет, Ольга Аросева, Андрей Миронов, Вера 
Васильева... Во второе столетие пообещал 
взять всех. 

«Переходя во второе столетие, естествен-
но, подводишь итоги, — говорит Сергей Газа-
ров. — Ни один эпизод из минувшего столетия 
я не хотел бы оставлять в стороне. Мы всех 
берем в следующее столетие». 

 Прошел год с того момента, как пре-
зидент Театра сатиры Александр Ширвиндт 
разрезал ленточку на детской сцене на Спор-
тивной, где будут идти спектакли только для 
юной аудитории. До Нового года там состоятся 
две премьеры. В труппе более 120 артистов, 
и надо дать каждому возможность проявить 
себя. «Артист должен работать, а детские 

спектакли — тяжелый продукт, — говорит 
худрук. — Тем не менее в двух премьерах, а 
это «Коза Луиза» и цифровая «Дюймовочка», 
участвуют наши народные артисты. Ветераны 
дерутся за роли». «Дюймовочку» «оцифро-
вали», поскольку, по словам Газарова, детей 
без гаджетов сегодня не бывает, и они их 
держат вместо соски. Продолжается работа 
над программой «Классика в современном 
прочтении», старт которой дал лермонтовский 
«Маскарад». В классике найдут новый срез 

и необычные оттенки, а для ее воплощения 
задействуют оркестр. 

У театра четыре сцены. Одну из них — 
«Прогресс» — ждет реконструкция. Два года 
потребовалось на разработку новой концепции 
(ее автором стал художник Евгений Митта), 
последующие экспертизы, расчеты, согласо-
вания. Скоро механизм будет запущен. Ждут 
перемены и основное здание на Триумфальной 
площади. Когда-то там располагался конный 

цирк Никитиных. Его купол сохранился и тоже 
будет обновлен. Старое соединят с новым — 
появится медиафасад. 

В ближайшее время нас ждет премьера 
«Ивана Васильевича» по пьесе Михаила Бул-
гакова в постановке Сергея Газарова, созда-
вавшаяся для этого театра. Шли репетиции, 
но спектакль так и не сыграли. «Мы решили 
вернуть его театру, — сказал Газаров.— Очень 
необычная история у нас получилась, и во мно-
гом благодаря художнику-постановщику Вла-
димиру Арефьеву». Обещают, что все будет не 
так, как в знаменитом фильме Леонида Гайдая, 
но сравнения неизбежны. Роль царя сыграет 
Юрий Васильев, который служит в театре с 
1976 года. «Я счастливый человек, — говорит 
он. — Меня приглашали в шесть московских 
театров, а я выбрал Театр сатиры. Мой выбор 
оказался верным. Ничего бы не хотел менять 
в своей жизни. Я работал с Валентином Плу-
чеком, в «золотой век» нашего театра, когда на 
сцену выходили Папанов, Миронов, Мишулин, 
Аросева. Помню времена, когда зрители ночью 
жгли костры, чтобы утром первыми получить 
два билета на спектакль. Я работал с разными 
режиссерами, вплоть до Антуана Витеза. Когда 

только пришел в театр, у меня было 34 спекта-
кля в месяц, участвовал в массовке. Потом я 
работал под руководством Александра Анато-
льевича Ширвиндта. Он на меня так орал, что 
я сказал: «На меня так папа не кричал, как вы». 
На что он ответил: «Спросите у моих домашних. 
Я кричу только на тех, кого люблю». 

Еще одна премьера — «Пигмалион» в 
постановке режиссера и художника Виктора 
Крамера. В апреле планируется «Севильский 
цирюльник» Бомарше. Его поставит Юрий Му-
равицкий, от которого ждут «вольного хождения 
в собственной фантазии». Еще до принятия 
окончательного решения о возможности по-
становки этой пьесы у Газарова состоялся 
диалог с Ширвиндтом: «А не замахнуться ли 
нам на «Фигаро»? — «Без Андрюши (Миро-
нова. — С.Х.) это невозможно». Посмотрим, 
кто был прав. 

Накануне сотого сезона Ширвиндт был 
склонен к философствованию: «Когда долго 
живешь, то думаешь: зачем? Но выхода нет, раз 
ты родился. Надо как-то приспосабливаться. 
Идет повсеместный процесс ухода мастеров, 
и он все убыстряется. Надежда одна — сопро-
тивляться ощущению того, что все уже было. Мы 

проживаем жизни и не помним, что нужно жить 
сегодня». Александр Анатольевич заговорил о 
том, что надо сопротивляться монотонности 
пропаганды, которая сродни пошлости, по-
скольку деформирует великие понятия «Ро-
дина» и «патриотизм». Он вспоминал старую 
Москву, дом, в котором родился, школу, куда 
ходили дети вождей, и их не подвозили на ма-
шине, а высаживали, не доезжая до места. 
Ширвиндт вспоминал легендарный кинотеатр 
повторного фильма: «Мы сбегали с занятий 
с одноклассниками, чтобы попасть в 8.30 на 
сеанс «Танкера «Дербент». Я его знаю наизусть 
до сих пор. Посмотрев фильм, мы съедали на 
бульваре бутерброд и шли на 11-часовой по-
каз «Танкера «Дербент» в «Художественный». 
Москва, о которой вспоминал Ширвиндт, с ее 
фруктовыми магазинами, ливерной колбасой, 
исчезнувшими домами, безвозвратно ушла. 
Театр сатиры он называет малой родиной. В 
юбилейном сезоне мэтр готовится к гастролям 
в Узбекистане, где отметит 50-летие со дня 
своего давнего посещения этой прекрасной 
республики. А «Ивана Васильевича» покажут 
в Санкт-Петербурге. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.09.2023
1 USD — 96,0762; 1 EURO — 102,3606.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

22 СЕНТЯБРЯ
Андреа Бочелли (1958) — итальянский пе-
вец, исполнитель классической и популярной 
музыки, популяризатор оперной музыки
Мария Голубкина (1973) — актриса театра и 
кино, теле- и радиоведущая
Павел Колобков (1969) — фехтовальщик, 
олимпийский чемпион, 6-кратный чемпион 
мира, двукратный чемпион Европы, замести-
тель генерального директора ПАО «Газпром 
нефть»
Сергей Ожегов (1900–1964) — лингвист, 
лексикограф, составитель толкового словаря 
русского языка
Дин Рид (1938–1986) — певец, киноактер, 
кинорежиссер, общественный деятель
23 СЕНТЯБРЯ
Хулио Иглесиас (1943) — испанский певец, 
музыкант, автор песен
Евгений Пастернак (1923–2012) 

— литературовед, историк литературы, тек-
столог, военный инженер, биограф, педагог, 
участник Великой Отечественной войны 
Эдвард Радзинский (1936) — писатель, дра-
матург, сценарист и телеведущий
Евгений Рылов (1996) — пловец, двукратный 
олимпийский чемпион, двукратный чемпион 
мира, трехкратный чемпион мира на короткой 
воде, четырехкратный чемпион Европы
24 СЕНТЯБРЯ
Герард Васильев (1935) — певец и актер, со-
лист Московского театра оперетты, народный 
артист РСФСР
Лариса Рубальская (1945) — поэтесса, автор 
текстов песен
Григорий Потемкин-Таврический (1739–
1791) — российский государственный деятель, 
генерал-фельдмаршал
Игорь Ясулович (1941–2023) — актер театра 
и кино, народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…
13°, днем 24…26°. Переменная облачность. 
Без осадков. Ветер юго-восточный, 3–8 м/c. 

Восход Солнца — 6.13, заход Солнца — 18.29, 
долгота дня — 12.16. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

22 СЕНТЯБРЯ
Всемирный день без автомобиля
Всемирный день защиты слонов
Всемирный день носорога
1903 г. — по решению Московской город-
ской думы к Москве был присоединен район 
Марьина Роща 
1918 г. — основан первый Государственный 
рентгенологический и радиологический ин-
ститут в Петрограде. Сегодня это Российский 
научный центр радиологии и хирургических 
технологий имени академика А.М.Гранова
1943 г. — войска Советской армии начали 
форсирование Днепра
1993 г. — главный раввин Израиля наносит 
официальный визит Папе Римскому Ионну 
Павлу II в замке Гандольфо, Италия
2018 г. — городу Краснодару официально 
присвоен статус миллионника 

23 СЕНТЯБРЯ
Международный день жестовых языков
День борьбы с незавершением детьми 
средней школы
День рождения поисковой системы 
«Яндекс» 
День осеннего равноденствия
1723 г. — между Россией и Персией был за-
ключен Петербургский мирный договор, по 
которому к России отошли Дербент, Баку, 
Решт, провинции Ширван, Гилян, Мазенде-
ран и Астрабад
1848 г. — американец Джон Куртис (John Curtis) 
у себя дома произвел первую жевательную 
резинку
1873 г. — в Петербурге вместо керосиновых 
ламп зажглись первые в мире электрические 
фонари
1928 г. — в день осеннего равноденствия 
началось строительство Московского 
планетария
24 СЕНТЯБРЯ
Международный день караванщика
День Государственного герба и Государ-
ственного флага Республики Крым
Международный день глухих

День тигра на Дальнем Востоке 
День машиностроителя 
1893 г. — в Петербурге, на ипподроме на Се-
меновском плацу (ныне Пионерская площадь), 
между командами «Спорт» и петербургским 
кружком спортсменов состоялась одна из пер-
вых в России игр в «ножной мяч» — футбол
1938 г. — женский экипаж Валентины Гри-
зодубовой совершил беспосадочный полет 
Москва — Дальний Восток

1948 г. — основание компании «Хонда 
Мотор»
1993 г. — в России учреждена Комиссия по 
правам человека
1998 г. — в Лионе (Франция) впервые про-
ведена операция по трансплантации руки 
человеку
2018 г. — проект моста на Сахалин включен 
в план развития магистральной инфраструк-
туры России
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«Или пить, или водить» — говорит со-
циальная реклама ГИБДД на улицах. То 
есть человеку без автомобиля они выбора 
просто не оставляют.

— Девушка, позвольте, я вам помогу!
— Спасибо, но сумка не тяжелая.
— А я не про сумку. Я пластический 
хирург.

Муж решил присутствовать при родах. 
Жена начала рожать — упал в обморок; 

откачали. Так еще пару раз. Очнулся. 
Ему говорят:
— Поздравляем! Вы стали папой!
— Кто родился?
— Дочь!
— Ну, слава богу! Хоть не будет мучиться 
так, как я!

— А я сухарики к пиву купил со вкусом 
сахара.
— Это рафинад!

— Здравствуйте! Как ваше здоровье?
— Ну, вашими молитвами...
— Тогда вам недолго осталось!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Испанский теннисист Рафаэль Надаль, 
подводя итоги теннисного сезона, за-
явил, что надо принять верховенство 
Джоковича.

Хотя на дворе только сентябрь и до 
зимы еще два месяца, в теннисе уже можно 
подводить предварительные итоги года. 
Все четыре турнира Большого шлема 
сыграны и в календаре остались только 
Кубок Лейвера, финал Кубка Дэвиса и ито-
говый турнир АТР в Турине да еще пара 
«тысысячников».

Вот и экс-первая ракетка мира испа-
нец Рафаэль Надаль не стал тянуть время, 
решив заранее расставить все точки над 
«i» как для себя, так и для всего мужского 
тенниса.

Последняя победа Надаля на турни-
ре Большого шлема пришлась на Откры-
тый чемпионат Франции в 2022 году. В 
2023 году его преследовали травмы и по-
следствия неудачной операции на бедре. 
Отчасти поэтому, а главное, благодаря 
выдающемуся мастерству свое законное 
место на теннисном Олимпе справедливо 
занял серб Новак Джокович.

Почему Джокович по праву является 
лучшим теннисистом в истории? Об этом 
ярко свидетельствуют его 24 Шлема, кото-
рых будет еще больше. Так как, по словам 
самого Джоковича, он планирует играть 
еще лет 20. Так что Надалю, у которого 22 
Шлема, осталось только констатировать 
очевидное. Что он и сделал в интервью 
испанской AS.

«Я считаю, что статистика — это ста-
тистика, и у Джоковича она лучше, чем у 
меня, и это бесспорно. Это реальность. 
Джокович — лучший теннисист в истории, и 
здесь нечего обсуждать», — мужественно 
констатировал испанец. После этого он 
обратился к своим болельщикам, пред-
ложив и им принять реальность — Джо-
кович круче.

«Каждый может рассматривать эту 
историю так, как ему хочется, говоря, что 
я получил много травм. У Джоковича тоже 
были проблемы, в том числе со здоровьем. 
Я поздравляю его со всем, чего он достиг 
и еще достигнет. И это не вызывает у меня 
никакого разочарования. Я говорил это, 
когда опережал Джоковича по количеству 
Шлемов и я повторю это сейчас, когда я 
отстал от него. Я спокойно принимаю то, 
что есть и говорю всем: я очень доволен 
всем, что я сделал».

Впрочем, Надаль не был бы самим 
собой, если бы не оставил тем, кому Джо-
кович не нравится, лучик надежды.  Речь 
о соотечественнике Рафаэля, молодом 
Карлосе Алькарасе, победившем Новака 
в финале Уимблдона-2023.

«Хотя сейчас он очень молод, Карлос 
практически единственный теннисист, кто 
может бросить вызов Джоковичу в борьбе 
за первое место. Других я не вижу», — 
подытожил испанец.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ВО ВТОРОЕ СТОЛЕТИЕ ВОЗЬМУТ ВСЕХ
Юбилейный сезон 
в Театре сатиры 
встретят с цифровой 
«Дюймовочкой» 
и «Иваном Васильевичем» 
не по Гайдаю

Новый сезон Континентальной хоккей-
ной лиги набирает обороты. Все команды 
провели уже по 7–8 матчей в регулярном 
чемпионате. Известный отечественный 
тренер Владимир Крикунов подводит ито-
ги стартового отрезка; объясняет причины 
провала СКА, закономерность лидерства 
«Динамо» на Западе и «Магнитки» на Вос-
токе, а также как «дело Федотова» влияет 
на игру ЦСКА и чем его последствия могут 
грозить всему российскому хоккею. 

— Владимир Васильевич, какая ко-
манда стала для вас главным открытием, 
а кто откровенно разочаровал на старте 
нового сезона КХЛ?

— По большому счету в начале сезона 
никто не разочаровал — все команды стар-
товали так, как от них и ожидали. Может быть, 
только «Нефтехимик» играет пока ниже своих 
возможностей. Но все равно команды сыграли 
всего семь-восемь матчей — это не так мно-
го. А из клубов, которые удивили со знаком 
плюс, — это «Куньлунь». Они долго лидирова-
ли в чемпионате, находились в верхней части 
таблицы, сейчас, правда, начали немного 
опускаться вниз. Посмотрим, где они в итоге 
окажутся в конце сезона.

А остальные же команды начали хорошо, 
например «Торпедо». Но они уже и в прошлом 
сезоне играли сильно. Сейчас и вовсе старто-
вали блестяще, причем удивляют не столько 
их победы, сколько стиль игры, который при-
вивает своим подопечным Игорь Ларионов — 
он очень интересный и динамичный. Любому 
сопернику нижегородцев приходится тяжело 
— нужно включать сумасшедшие ско-
рости с первых же минут.

— Чем, на ваш взгляд, об-
условлена неудачная серия 
из пяти поражений под-
ряд одного из фаворитов 
всего сезона, питерского 
СКА? 

— Это только начало 
сезона. А причины неудач-
ного старта я объясняю тем, 
что в команду пришло очень 
много новых игроков, ребята 
еще не притерлись друг к другу, 
еще не налажены взаимодействия в 
тройках, пятерках. Но в СКА очень квали-
фицированный подбор игроков, и думаю, что 
питерцы поднимутся наверх и все у них будет 
нормально. Скорее всего, у них был спад, от 
которого не застрахован ни один клуб. У ар-
мейцев он случился в начале чемпионата.

— Вы считаете, что армейцы еще су-
меют выправить ситуацию или этот сезон 
для них окажется провальным?

— Я думаю, они спокойно достанут лиде-
ров и поднимутся на верх таблицы по итогам 
регулярного сезона. Главное для всех команд 
без исключения — это то, как ты выступишь в 
плей-офф. Просто все сейчас так удивляются 
неудачам СКА — как такое может быть? Но 
ничего удивительного в этом я не вижу. Еще 
раз подчеркну: коллектив Романа Ротенберга 
очень прилично укомплектован, поэтому там 
все будет нормально, болельщики могут быть 
спокойны.

● ● ●
— Вы, наверное, из скромности ничего 

в самом начале не сказали о лидерстве 
на Западе московского «Динамо». Со-
ветником гендиректора этого клуба вы 
сейчас являетесь. Какие объективные 
причины столь успешного выступления 
бело-голубых вы назовете, зная ситуа-
цию изнутри?

— Я скажу, что лидерство «Динамо» для 
меня неудивительно. В принципе, команда 
играла достойно и в прошлом сезоне. Просто 
в первом раунде Кубка Гагарина произошла 
непредвиденная осечка — в седьмом матче 
была проиграна серия Нижнему Новгороду. 

Летом были сделаны определенные вы-
воды — команду укрепили новыми 

сильными игроками.
Пришли Гусев и Ожиганов 

из СКА, удалось сохранить 
качественных легионеров, 
один из них получил россий-
ское гражданство (Бреннан 
Менелл. — Прим. ред.). На 
освободившееся место при-

гласили Седрика Пакетта из 
Минска — такой «рабочий» ка-

надец, который быстро влился 
в коллектив. Надеюсь, он будет 

дальше только добавлять.
— Одним из главных компонентов, 

в котором динамовцы значительно при-
бавили по сравнению с прошлым сезоном, 
— реализация большинства. За счет чего 
удалось это сделать?

— В большей степени это связано с при-
ходом в команду Никиты Гусева. Он прекрас-
ный организатор атак, хороший распасовщик. 
Не случайно он много лет в КХЛ находится на 
самом верху списка лучших бомбардиров. И 
в этом сезоне он в тройке лучших — вместе 
с Яшкиным, Шипачевым, набрав по 11 оч-
ков. Команда большинства, которую наиграл 
Алексей Кудашов, отлично взаимодействует 
и показывает прекрасную реализацию. Это 
радует.

— Над какими компонентами игры 
тренерскому штабу бело-голубых еще 
нужно поработать в первую очередь? 

— Конечно, надо улучшать игру в рав-
ных составах — в этом компоненте «Динамо» 
выглядит не очень здорово. А так команда 
смотрится сбалансированной во всех линиях 
— есть два хороших ударных звена, которые 
должны нести бремя результата. Есть два 
звена рабочих, которые, может быть, не так 
много забивают, хотя если забивают, то как! 
Какой лакросс-гол положил Петухов в игре 
со «Спартаком»!

Но и «Динамо», так же, как и в случае со 
СКА, нужно время, чтобы игроки притерлись 
друг к другу. То есть чтобы появилось та-
кое взаимодействие, которое будет давать 
результат. Над этим тренерский штаб не 
переставая работает по ходу всего сезона. 

Допустим, если кто-
то выпадет из игры 
или получит травму 
— надо снова искать 
новые оптимальные соче-
тания. Работа у наставников 
хоккейных клубов не прекращается 
ни на минуту. 

— Сейчас динамовцам предстоит тя-
желейший выезд на Дальний Восток. Не 
боитесь, что команда может серьезно 
просесть, прежде всего физически?

— Вы знаете, что все команды из нашего, 
скажем так, часового пояса не переходят с 
московского времени и всю поездку на Даль-
ний Восток живут по нему. Да, это не совсем 
удобно, например, предыгровую тренировку 
приходится проводить в 11–12 часов вече-
ра. Но думаю, уже все к этому привыкли и 
научились адаптироваться. Не думаю, что у 
«Динамо» произойдет спад по возвращении 
из этой поездки. По крайней мере, мне бы 
этого не хотелось. (Улыбается.)

● ● ●
— Не лучшим образом на старте об-

стоят дела и у действующего чемпиона 
страны, московского ЦСКА. Насколько 
ситуация, которая происходит вокруг 
основного вратаря этой команды Ивана 
Федотова, влияет на их игру?

— На мой взгляд, вся эта шумиха вокруг 
Федотова никоим образом не сказывается 
на игре ЦСКА. Армейцы после своего чемпи-
онства очень спокойно готовились к новому 
сезону. Это связано с тем, что они уже дважды 
выиграли Кубок Гагарина. Летом они начинают 
тренироваться позже остальных команд лиги. 
И равномерно, не спеша затем идут по своему 
прошлогоднему графику. 

Вспомните, в минувшем сезоне они 
также не пустились с места в карьер. Этот 
коллектив спокойно через игры набирает 
свою оптимальную форму. Сергей Федо-
ров знает, как готовить команду к длинному 
марафону — он сам много лет отыграл в 
НХЛ. Поэтому он так и управляет коман-
дой — не выстреливает сразу, а подводит к 
пику постепенно. ЦСКА попадет в плей-офф 
однозначно. Поэтому армейцы никуда и не 
торопятся. 

— Несмотря на четырехмесячную дис-
квалификацию от ИИХФ, Иван продолжает 
играть за армейский клуб в чемпионате. 
Как вы считаете, ЦСКА надо продолжать 
гнуть свою линию, вступив в открытый 
конфликт с международной федерацией, 
или нужно найти какое-нибудь компро-
миссное решение? 

— Я так скажу: у нас же было все нормаль-
но, когда была создана КХЛ 16 лет назад. Лига 
была практически независимой от Федерации 
хоккея России. Да, мы получали от нее транс-
ферные карты на игроков, но на этом влияние 
ФХР и ограничивалось. КХЛ была самостоя-
тельной — чистый прототип НХЛ. Мы спокойно 
могли играть — ни на кого не оглядываться и 
не плясать под чью-то дудку.

Так продолжалось, могу ошибиться, лет 
6–7, может, больше. А потом — раз, и ФХР 
взяла и лигу «накрыла». И этот случай с Федо-
товым как раз и показывает, что КХЛ должна 
быть полностью независимой. Да, трансферы 
хоккеистов и взносы в федерацию должны 
платить. На балансе любого клуба КХЛ ведь 
не только одна основная команда, но и моло-
дежная, женская, паралимпийская по следж-

хоккею. Но в остальном — КХЛ федерации 
не должна подчиняться.

— Стоит ли опасаться, что «дело 
Федотова» приведет к конфлик-

ту не только с ИИХФ, но и с НХЛ, 
игроки начнут переходить из 
одной лиги в другую, несмотря 
на действующие контракты?

— Надо всем уже точно при-
знать — конфликт с ИИХФ есть! Но 

вы видите, что Международная фе-
дерация больше не предпринимает 

никаких шагов. Федотов как играл, так 
и играет. Думал, что на этой неделе от 

ИИХФ грянут какие-то новые санкции, но 
все тихо и спокойно с их стороны.

Что касается НХЛ, то ее руководство 
заявило: мы будем соблюдать все догово-
ренности, которые существуют с КХЛ. То 
есть все действующие контракты игроков с 
российскими клубами НХЛ будет соблюдать. 
Точно так же поступила и наша лига. Так что 
какого-то бегства игроков из одной лиги в 
другую не будет — это однозначно. 

— И все-таки как «дело Федотова» 
влияет на весь российский хоккей, имею 
в виду весь институт сборных команд: на-
циональной, молодежной, юниорской? 

— Из-за одного Федотова никто, конечно, 
не будет закрывать весь российский хоккей. 
Мы нужны на международной арене — это 
все прекрасно понимают. Надо продолжать 
играть, готовиться. Признаюсь, я вообще ду-
маю, что нас уже в 2024 году допустят на чем-
пионат мира. Но поживем немного — увидим. 
Все еще может поменяться в этом мире. 

— А как надо готовиться различным 
сборным страны к будущим мировым 
стартам без хороших спаррингов, до-
стойных соперников? 

— А как развивается НХЛ? А как развивал-
ся хоккей в Советском Союзе? Да, мы играли 
с командами других стран, участвовали в раз-
личных международных турнирах, проводили 
серии с клубами НХЛ, но основное развитие 
игроки получали здесь, внутри своей страны, 
своего чемпионата. Если бы мы надеялись, что 
поднимемся только за счет игр с иностран-
цами и ничего не делали здесь у себя, наш 
хоккей не поднялся бы на ту высоту, которой 
мы достигли в мировом хоккее. 

Прежде всего надо работать здесь. Сей-
час много хороших ребят приходят в команды, 
и хоккей, вам скажу, сейчас очень интерес-
ный. Я с удовольствием смотрю матчи нашего 
чемпионата. 

● ● ●
— Хорошо, вернемся к КХЛ и пого-

ворим еще об одном московском клубе, 

«Спартаке». Что нового привнес в игру 
красно-белых Алексей Жамнов, что ждать 
болельщикам этой команды в новом 
сезоне? 

— «Спартак» — это как раз одна из тех 
команд, которую приятно смотреть. Руковод-
ству клуба удалось провести хорошую селек-
цию и собрать неплохих ребят. Играют они 
очень интересно и показывают качественный 
хоккей. Может быть, на мой взгляд, им не хва-
тает сейчас классного вратаря, который бы 
своей игрой вселял уверенность партнерам. 
Поэтому красно-белые много пропускают и 
играют не совсем ровно.

Но могу успокоить спартаковских бо-
лельщиков, что прошлогодней ситуации, ког-
да команда в последний момент не попала 
в плей-офф, в этом сезоне не произойдет. 
«Спартак» с таким составом и тренерским 
штабом будет играть в Кубке Гагарина — это 
точно. А вот как далеко они смогут пройти — 
здесь я загадывать не берусь. 

— Как вы думаете, вернется ли в 
свой родной клуб для завершения ка-
рьеры звездный воспитанник «Спартака» 
Илья Ковальчук или это только домыслы 
журналистов? 

— Даже не знаю. Ничего не могу ска-
зать на этот счет. Этот вопрос лучше задать 
самому Илье. В любом случае 40 лет — не 
предельный возраст в хоккее. Играли в этом 
возрасте и Селянне, и Ларионов. Горди Хоу 
вон вообще до 50 с лишним лет выступал. 
А Ягр? Так что все возможно. Ковальчук — 
это прирожденный лидер, и если он хочет 
просто доиграть — я не вижу смысла в его 
возвращении. Уходить тоже надо вовремя. 
Все-таки я не думаю, что он вернется и будет 
играть в «Спартаке». 

● ● ●
— Давайте с Запада переместимся на 

Восток, где, кажется, все спокойно и все 
расположились по своим местам — будто 
завтра плей-офф. Впереди те, кому и 
положено быть по статусу: «Магнитка», 
«Авангард», «Ак Барс», «Уфа».

— С приходом Андрея Разина в «Метал-
лург» — эта команда стала более рациональ-
ной. Борется за каждое очко, то, что делал 
этот тренер в своей предыдущей команде, 
«Северстали». Поэтому то, что они наверху 
турнирной таблицы, — не случайно. Конечно, 
по составу впереди всех во всей лиге — казан-
ский «Ак Барс». Считаю, коллектив Зинэтулы 
Билялетдинова главным фаворитом всего 
сезона КХЛ. 

Я думаю, они скоро достанут «Магнит-
ку» и «Омск» и выйдут на первое место на 
Востоке. У казанцев есть прекрасная тройка 
Яшкин—Шипачев—Кагарлицкий, которую 
я создал несколько лет назад в «Динамо». 
Ребята прекрасно реализуют большинство 
— чуть похуже, чем динамовцы (смеется), 
но они умеют это делать и будут забивать на 
протяжении всего сезона. 

Есть в Казани и Радулов, которому все 
равно, в каком звене играть, хоть в четвер-
том, — он свои очки наберет. Саша — очень 
универсальный игрок, к тому же очень голод-
ный сейчас до побед. Вратари, я надеюсь, не 
подведут. Ну и во главе Хайдярович (Зинэтула 
Билялетдинов. — Прим. ред.), так что все в 
«Ак Барсе» нормально. 

— Для вас, наверное, финал мечты в 
этом сезоне: «Ак Барс» — «Динамо»?

— Это было бы очень интересно. (Улыба-
ется.) Понятно, что болеть буду за «Динамо» в 
этом сезоне. Признаюсь, что смотреть хоккей 
с трибуны гораздо тяжелее, чем когда ты на-
ходишься на скамейке. Это ужас какой-то. 

Полностью интервью с заслуженным 
тренером России Владимиром Крикуно-
вым можно увидеть на сайте «Московско-
го комсомольца».

Павел САВЧИК.

Заслуженный 
тренер России 
подвел итоги 
стартового 

отрезка нового 
сезона КХЛ

КХЛ ДОЛЖНА БЫТЬ ПОЛНОСТЬЮ 

МАТЧ-БОЛ НОВАКА
Соперники склоняются 
перед могучим сербом

Владимир Крикунов:Владимир Крикунов:

НЕЗАВИСИМОи

и необычные оттенки, а для ее вопл
задействуют оркестр

» Сергей Газаров, 
Александр Ширвиндт 
и Юрий Васильев.

Новак 
Джокович.

«Динамо» — 
«Спартак».
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